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Пребывание в Хельсинки
По приглашению прави

тельства Финляндии сюда 
прибыли Президент Узбеки
стана Ислам Каримов и 
Президент Таджикистана 
Рахмон Набиев.

Вместе с главами ряда 
других государств — членов 
СНГ они примут участие в 
торжественном подписании 
Заключительного акта Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, 
которое будет символизиро
вать вступление этих госу
дарств в полноправные уча
стники СБСЕ. •

Главной целью нашего 
прибытия сюда является 
положить начало активному 
участию Узбекистана и Тад

жикистана в работе Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, 
заявил по прибытии в Хель
синки Ислам Каримов. На 
состоявшейся в аэропорту 
пресс-конференции он отме
тил, что все 10 принципов 
межгосударственного обще
ния, заложенные в Заклю
чительном акте СБСЕ, а так
же положения подписанной 
позднее Парижской хартии 
для новой Европы имеют 
непосредственное отноше
ние к безопасности не толь
ко в Европе, но и во всем 
мире. С этой точки зрения 
наше желание присоединить
ся к этим принципам явля
ется вполне естественным.

поскольку только на их 
основе можно обеспечить 
мир во всем мире и то сот 
рудничество, которое явля
ется сейчас необходимым 
условием вхождения наших 
стран в мировую экономику 
и создания нового общества 
в Европе, подчеркнул Ис
лам Каримов.

Президент Таджикистана 
Рахмон Набиев отметил, 
что его страна совсем не
давно чбрела евою независи
мость и только вступает на 
путь создания нового демо
кратического общества и 
рыночной экономики. В этой 
связи мы хотели бы Тща
тельно изучить опыт других 
стран, в том числе и Фин
ляндии, чтобы наши первые 
шаги в этом направлении 
были уверенными, подчерк
нул Рахмон Набиев.

(ИТАР-ТАСС).

Пять новых подписей
появилось 26 февраля под Заключительным актом 
Совещания по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, текст которого с 1975 года находится на 
хранении у правительства Финляндии.

Этот истерический до
кумент подписали высшие 
государственные руково
дители Беларуси, Молдо
вы, Таджикистана, Узбеки
стана и Украины.
Как известно, на недав

ней встрече в Праге мини
стров иностранных дел 
стран — участниц общеев
ропейского процесса, 10 го
сударств, входивших ранее 
в состав СССР и образую
щих ныне Содружество не
зависимых государств, были 
официально приняты в чле
ны СБСЕ. Россия получила 
членские права автоматиче- 
ки как правопреемница Со
ветского Союза. Три при
балтийских государства при
соединились к хельсинкско
му процессу ранее, еще до 
распада СССР. Таким обра
зом, единственной из быв
ших союзных республик, ко
торая остается пока вне 
рамок работы крупнейшего 
европейского форума по 
вопросам безопасности, яв
ляется Грузия.

В общей сложности про
цесс СБСЕ объединяет уже 
48 государств Европы, Се
верной Америки и Азии.

По разным причинам не 
все президенты государств 
СНГ смогли прибыть в 
Хельсинки для участия в 
церемонии подписания. Ру
ководители Армении, Азер
байджана, Казахстана, Кыр
гызстана и Туркменистана 
подпишут хельсинкский до
кумент позднее.

В торжественной церемо
нии, которая проходила во 
дворце «Финляндия», где 
17 лет назад Заключитель-, 
ный акт был скреплен под
писями лидеров стран Ев
ропы, а также США и Кана
ды, принял участие Прези
дент Финляндской Респуб
лики Мауно Койвисто. При
сутствовали также предста
вители государств — уча
стников СБСЕ.

* * *
26 февраля в здании пар

ламента Финляндии состоя
лась совместная пресс-кон
ференция президентов пяти 
независимых государств 
СНГ.

Президенты выразили 
уверенность в возможности 
преодоления имеющихся в 
СНГ трудностей и разногла
сий путем переговоров всех 
заинтересованных сторон.

(ИТАР-ТАСС).
* * *

В Ташкент из Хельсинки 
возвратился 27 февраля 
Президент Республики Уз
бекистан И. А. Каримов. В 
столице Финляндии он 
вместе с главами Беларуси, 
Молдовы, Таджикистана и 
Украины подписал Заклю
чительный акт Совещания 
по безопасности и сотруд
ничеству в Европе.

* * *
Подробный отчет о пребы

вании Президента Республики 
Узбекистан И. А. Каримова в 
Финляндии будет опубликован.

(УзА).

Уважаемый г-н Президент! 
Уважаемые главы госу

дарств!
Дамы и господа!
Сегодня для независимо

го государства — Респуб
лики Узбекистан — неза
бываемый день. Подписа
нием хельсинкского За
ключительного акта мы 
вступили в содружество го
сударств, которые взяли на 
себя обязательство построе
ния мирного справедливо
го международного поряд
ка.

Узбекистан, будучи по 
своей географической при
надлежности азиатским го
сударством, подтверждает 
свою волю и желание при
соединиться к общеевро
пейскому процессу. Чем 
обусловлен этот шаг Узбе
кистана? Прежде всего тем, 
что с первых дней приобре
тения государственной не
зависимости Узбекистан 
провозгласил свою привер
женность общепризнанным 
принципам и нормам меж
дународного права, нашед
ших свое концентрирован-

Уважаемые главы госу
дарств,

министры иностранных 
дел и послы, 

дамы и господа!
Мне доставляет большую 

радость приветствовать вас 
во дворце «Финляндия» на 
этом особом мероприятии. 
Через несколько минут я 
попрошу высоких предста
вителей Беларуси, Молдо
вы, Таджикистана, Узбеки
стана и Украины подписать 
от имени своих стран хель
синкский Заключительный 
акт 1975 года. Придаем 
большое значение тому, что 
высокие представители мно
гих новых государств-уча-

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

И. А. К а р и м о в а
ПРИ ПОДПИСАНИИ ХЕЛЬСИНКСКОГО ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОГО  
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ное выражение в Уставе 
ООН, хельсинкском Заклю
чительном акте и Парижс
кой хартии. Нам близки и 
понятны общечеловеческие 
ценности, бережно культи
вируемые в общеевропейс
ком процессе: обеспечение 
прав и свобод человека, за
щита национальных мень
шинств, создание достой
ных условий жизни каждо
му гражданину государст
ва независимо от националь
ности и вероисповедания, со
циального происхождения и 
положения.

Узбекистану, осуществля
ющему преобразования и 
реформы во всех сферах — 
в политике, экономике, об
щественной и культурной 
жизни — близки, ценны

принципы межгосударствен
ных отношений, исповедуе
мые членами СБСЕ: приз
нание и неприкосновенность 
ныне существующих гра
ниц, создание условий для 
прочного и подлинного ми
ра, добросовестного выпол
нения принятых обяза
тельств по соблюдению меж
дународного права.

Присоединяясь к общеев
ропейскому процессу, Узбе
кистан заявляет о своей 
приверженности к безъядер
ному миру и ожидает вза
имности в том, что в межго
сударственных отношениях 
будут исключены угрозы 
силой, любые силовые ме
тоды решения международ
ных проблем. Что все воп
росы будут решаться толь

ко политическими, согласи
тельными методами и сред
ствами.

Что касается внутренней 
политики Республики Узбе
кистан, я, от имени народа 
и правительства, заявляю и 
твердо гарантирую: идя по 
пути создания правового де
мократического государства, 
мы сохраним и будем все
мерно укреплять то граж
данское и межнациональное 
согласие, свободу мысли, 
совести, религий и убежде
ний, что является основным 
гарантом реализации внут
ренних созидательных за
дач.

Представители более чем 
100 наций и народностей, 
живущих в Узбекистане,

могут быть спокойны за 
судьбу настоящих и буду
щих поколений. Отказ от 
диктата только одной идео
логии, переход к рыноч
ной экономике, свобода 
предпринимательства, равен
ство всех форм собственно
сти. Обеспечение государ
ством социальной защиты 
наиболее уязвимым слоям 
населения. Гарантия и ува
жение истории, националь
ных традиций, языка и 
культуры, прав и свобод 
каждого гражданина. Откры
тость международному со
обществу. Все это сегодняш
нее, ближайшая перспектива 
и будущее Узбекистана.

Мы признательны за то, 
что наши устремления на
ходят должное понимание 
и поддержку в мире. Более 
100 государств признали 
независимость Узбекистана, 
близка к завершению про
цедура его принятия в чле
ны ООН. Республика всту
пила или готовится к вступ
лению в ряд международных
и межгосударственных орга
низаций. Развиваются ее

РЕЧЬ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ФИНЛЯНДИИ

М. К о й в и с т о
ПРИ ПОДПИСАНИИ ГЛАВАМИ ПЯТИ ГОСУДАРСТВ-ЧЛЕНОВ СНГ 
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стников, несмотря на корот
кий срок подготовки, смог
ли прибыть на это меропри
ятие. Мы намерены предо
ставить новым государствам
— участникам СБСЕ еще 
другую возможность под
писать Заключительный акт 
до состоящейся в начале

июля хельсинкской встре
чи1 в верхах.

Эта церемония имеет, на 
наш взгляд, не только сим
волическое значение. Ев
ропа переживает сейчас пе
риод глубоких перемен. 
Взамен периода политичес
ких и идеологических рас

колов между странами— 
участницами СБСЕ насту
пило время 1 совместных 
ценностей, в особенности 
демократии, прав человека 
и правового государства. 
Все государства—-участни
ки СБСЕ, старые и новые, 
ими обязались. Идеалы

РЕЧЬ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ФИНЛЯНДИИ

М. К о й в и с т о
НА ПРИЕМЕ В ЧЕСТЬ ГЛАВ ПЯТИ ГОСУДАРСТВ-ЧЛЕНОВ СНГ 

26 ФЕВРАЛЯ В ПРЕЗИДЕНТСКОМ ДВОРЦЕ

Уважаемые главы госу
дарств,

дамы и господа!
Я рад приветствовать вас, 

высоких представителей но
вых независимых государств. 
Ваша государственная неза- 
зависимость еще молода, но 
ваши народы имеют за со

бой вековые исторические 
традиции, на основе кото
рых строится будущее. Мы 
тепло приветствуем ваше 
присоединение к семье ев
ропейских государств, сим
волом которого является 
подписание вами сегодня во 
второй половине дня Заклю

чительного акта СБСЕ, но
сящего имя нашей столицы 
Хельсинки.

Финляндия со своей сто
роны готова содействовать 
тому, чтобы страны, пред
ставителями которых вы яв
ляетесь, смогли как можно 
скорее включиться как в

европейское, так и в более 
широкое международное 
сотрудничество, и чтобы вы, 
прилагая усилия к разви
тию вашей страны, получи
ли ту поддержку, которую 
может предложить между
народное сообщество.

Придаем большое значе
ние тому, что вы так быст
ро после приобретения не
зависимости выразили го
товность включиться в 
СБСЕ и подписать хельсинк
ский и парижский заключи
тельные документы. Мы в 
этом видим доказательство 
вашей решительности соб
людать все принципы и ре

шения, о которых европей
ские государства договори
лись в течение того процес
са успешного сотрудничест- 
в«, который начался два де
сятилетия тому назад в 
Хельсинки.

Финляндия выразила 
свою готовность установить 
также тесные двусторонние 
связи со всеми государства
ми, возникшими на терри
тории бывшего Советского 
Союза. У нас положитель
ный опыт сотрудничества с 
народами Содружества не
зависимых ' государств в 
разных областях. Надеемся

на дальнейшее укрепление 
наших взаимосвязей.

Прибытие ваших делега
ций в Хельсинки предостав
ляет возможность открыть 
процесс переговоров так
же о двусторонних дипло
матических и других свя
зях.

Наша традиционно широ
кая и взаимовыгодная тор
говля с Советским Союзом 
попала в последние годы в 
большие трудности в ре
зультате тех крупных пе
ремен, которые имели ме
сто в советской экономиче
ской системе. Это развитие 
заставило нас пересмот-

СБСЕ показали свою силу в 
переменах последних лет. 
Это является прочным фун
даментом для развития свя
зей между государствами- 
участниками.

Разнообразие и терпи
мость всегда были полезны
ми факторами в процессе 
СБСЕ. Подчеркивая значе
ние наших совместных цен
ностей и верность совмест
ным нормам, мы учились 
уважать различия между 
нами и особенности культу
ры друг друга.

Поэтому можно искрен
не приветствовать то, что 
возникшие из Советского 
Союза государства без за-

реть основы нашего сотруд
ничества с совершенно но
вой основы, чему еще со
действовал распад Советско
го Союза в конце прошлого 
года.

Мы уверены, что у нас 
хорошие возможности для 
широкого, многогранного 
экономического сотрудниче
ства со всеми членами Со
дружества независимых го
сударств. Нам известны ва
ши ресурсы, мы со своей 
стороны можем вам пред
ложить многое в отраслях 
торговли, промышленного 
сотрудничества, науки и

дипломатические и поли
тические отношения, рав
ноправное и взаимовыгодное 
экономическое сотрудниче
ство не только с сопредель
ными странами, но и со все
ми государствами, желаю
щими поддерживать с Узбе
кистаном разносторонние 
контакты.

Мы осознаем ту высокую 
ответственность, которую 
берем на себя перед госу
дарствами и народами, офи
циально присоединяясь к 
СБСЕ.

Соблюдая свои обязатель
ства и соглашения, достигну
тые с нашими партнерами, 
Узбекистан сделает все воз
можное, чтобы принципы и 
суть общеевропейского про
цесса получили свое даль
нейшее геополитическое рас
пространение. Внесет свой 
посильный вклад в реше
ние проблем перехода че
ловечества к ненасильствен
ному, гармоничному миро
вому порядку, основанному 
на уважении прав каждого 
члена мировой семьи наро
дов.

держки выразили желание 
принять на себя обязательст
во соблюдать как новые 
независимые государства 
положения Заключительно
го акта и других документов 
СБСЕ.

Уважаемые главы госу
дарств, министры иностран
ных дел и послы; дамы и 
господа!

Тепло приветствую Бе
ларусь, Молдову, Таджики
стан, Узбекистан и Украину 
в сообществе стран СБСЕ. 
Имею сейчас честь просить 
их высоких представителей 
подписать хельсинкский 
Заключительный акт.

технологии. Также в обла
стях культуры и туризма 
открываются, как я верю,
новые перспективы для сот
рудничества.

Уважаемые главы госу
дарств!

Доволен присоединением 
ваших государств к процес
су СБСЕ и перспективами 
развития нашего двусторон
него сотрудничества, хочу 
поднять свой бокал за не
зависимость Беларуси, Мол
довы, Таджикистана, Узбе
кистана и Украины, за ус
пехи их народов, за ваши 
личные успехи.

Знакомство 
перед полетом

В Центре подготовки кос
монавтов состоялась пресс- 
конференция, на которой два 
международных экипажа — 
основной и дублирующий — 
встретились с представителя
ми прессы, радио и телеви
дения. Старт интернацио

нального экипажа должен 
произойти 17 марта с кос
модрома Байконур.

Одному из экипажей пред
стоит работать на орбиталь
ном комплексе «Мир», где 
сейчас несут вахту космонав
ты Александр Волков и Сер
гей Крикалев.

Журналистам были пред
ставлены основной и дубли
рующий экипажи. В первом 
— Александр Викторенко и 
Александр Калери, а также

представитель Германии
Клаус-Дитрих Фладе. Во 
второй экипаж вошли Анато
лий Соловьев, Сергей Авде
ев и гражданин Германии 
Эвальд Райнхольд.

Это будет второй старт с 
космодрома Байконур с учас
тием немецкого гражданина. 
Первым был Зигмунд Иен, 
принимавший участие в сов
местном космическом полете 
в 1978 году.

(ИТАР — ТАСС).

Весне навстречу

Саженцы на выбор
Возродить когда-то зна

менитые сорта персмка, 
•блок, абрикоса, сливы и 
других фруктов ваялись ра
ботники плодопитомничес
кого совхоза имени Мичу
рине. И вот к новому се
зону лосадои они предло
жили садоводам саженцы 
22 утерянных прежде сор
тов.
Специальные группы из 

числа опытных садоводов 
совхоза в пору созревания и 
реализации фруктов регуляр
но посещали базары городов

и райцентров Ферганской 
долины, выискивали редкие 
плоды и покупали у их хо
зяев прививочный и посадо
чный материал для размно
жения на своих опытных уча
стках.

Все девять производствен
ных бригад плодопитомника 
работают на подряде и пол
ном хозрасчете. Таким об
разом, каждый член коллек
тива сам отвечает за ре
зультат своей работы, кото
рый достигается не за один 
год. Без брака и рентабель

но работают бригады Наби- 
жана Наэиржанова и Нуъ- 
манжана Хайдарова — на 
их участках организована 
школа повышения квалифи
кации садоводов Избасканс- 
кого района и всей Андижан
ской области.

— С начала года садово
ды нашего совхоза уже от
правили хозяйствам Анди
жанской, Бухарской, Сыр
дарьинской, Джизакской об
ластей миллион триста ты
сяч фруктовых саженцев и 
черенков винограда, — ска
зал директор совхоза Адхам- 
жон Хамракулов. — До кон
ца года их будет поставлено 
еще не менее четырех мил
лионов.

(УзА).
А ндиж анская область.

Бизнес
в Каракалпакии

В два раза выросло за 
минувший год число пред
принимательских предпри
ятий в Каракалпакстане. 
1.200 кооперативов и ма
лых предприятий за ми
нувший год произвели 
продукции, оказали услуг 
и выполнили работ более 
чем на 160 миллионов руб
лей.
Но идет и обратный про

цесс. Из-за разрушения 
хозяйственных связей в рам
ках бывшего СССР, слож
ностей переходного периода 
каждое четвертое малое 
предприятие или коопера
тив находятся сейчас на 
грани банкротства. А более 
ста предприятий и коопера
тивов закрыты из-за бездея
тельности или нарушений 
законодательства.

Для оказания помощи в 
решении возникающих проб
лем, координации действий 
бизнесменов Каракалпакста
на при Министерстве эко
номики республики создан 
отдел рыночных структур и 
предпринимательской дея
тельности. (УзА).

} Г ~

акты 
события 

комментарии
Квартал на раздумья

В Молдове идет регист- 
реция заявлений иа полу
чение гражданстаа респуб
лики.
Согласно принятому в 

прошлом году Закону «О 
гражданстве Республики 
Молдова» до июля нынешне, 
го года все жители респуб
лики должны определиться 
с выбором гражданства. Оно 
может быть присвоено всем 
жителям, кто приехал в рес
публику до 23 июня 1990 
года, а также родившимся 
на территории Молдовы 
гражданам и их потомкам,

вынужденным по каким-либо 
причинам покинуть респуб
лику. Однако до сих пор за
кон практически не действо
вал по причине отсутствия 
самих паспортов гражданина 
Молдовы.

Регистрация ваявлений 
началась в соответствии с 
указом Президента Молдо
вы, направленным на уско
рение исполнения Закона «О 
гражданстве». Устанавлива
ется, что пока гражданство 
будет удостоверяться штам
пом в ныне действующем 
паспорте гражданина СССР.

Не вытащить 
мяча иэ ворот. 
Заводских...

Ташкентское производ
ственное объединение кож- 
галантерейных изделий и 
спортивных товаров «Орзу» 
прекращает производство 
спортивных мячей. Принять 
такое решение коллектив 
вынудила нехватка сырьа.

— Связи с традиционны 
ми поставщиками из респуб
лик бывшего Союза практи
чески разрушились, — гово
рит заместитель директора 
объединения С. Мухитдинов. 
— К нам поступает теперь 
лишь кожа, выработанная иа 
предприятиях нашей рес
публики. Но ее не хватает. 
Понятно, что приоритет в 
поставках отдается обувщи
кам. А нам остаются бук
вально крохи. Теперь рес
публикам Среднеазиатского 
региона, видимо, придется 
закупать мячи у других го
сударств...

Но и это не все. Вслед 
за мячами последует останов
ка выпуска боксерских пер
чаток.

(УзА).

Одним абзацем
Необходимость проведения в стране денежной реформы 

признали 51,4 процента москвичей в ходе опроса, проведен
ного е фЛрале независимой социологической службой 
«Мнение» по заказу Русского национального банка. Однако 
каждый третий житель столбцы убежден, что такая реформа 
не нужна. Но, если реформа все-таки произойдет, большин
ство респонденте» (60,7 процента) считают, что «новые День
ги» должны иметь хождение лишь на территории Российс
кой Федерации.

•
Социального взрыва в России в связи с переходом к рын

ку ие будет — считает политолог директор центра общест
венных зивний фонда Горбачева Вячеслав Шостековсиий. На 
стабилизацию общества, по мнению ученого-обществоведа, 
значительное влиание оквжет передаче земли в собствен
ность знечительиой мессе ивселеиия. А появление слоя ра
ботодателей смягчит проблему массовой безреботицы.

•
Вчера в Москве открылось совещание глав парламен

тов государств СНГ. Оно начало свою работу в «Пре 
зидент-отеле» — бывшей гостинице «Октябрьская». За
седание проходит за закрытыми дверями, в__  Ш совещании
Участвуют руководители парламентов всех государств 
Содружества, за исключением Узбекистана. Ожидается,

что основным вопросом повестки дня станет проект созда
ния межпарламентской ассамблеи — консультативного 
органа, на плечи которого ляжет значительная часть ра
боты в перерывах между встречами глав парламентов 
государств—членов СНГ.

Вопрос о строительстве подземной атомной злектростаи- 
цни рассмотрел малый городской совет города Находки. 
Дефицит »лектро»нергии привел и тому, что вынуждены 
останавливаться торговый и рыбный порты, другие пред
приятия, с перебоями поступает злектричество в жилые до
ма. Изыскания площадки под зиергетический объект пору
чено выполнить ученым Санкт-Петербурга и специалистам 
Дальневосточного отделения Российской Академии наук.

•
Прекращен прием на работу рабочих, инженеров, слу

жащих на «Уралмаше». Это вызвано неустойчивым эко
номическим положением предприятия. Прекратив прием 
на работу, здесь начинают создавать курсы и школы пе
реподготовки, чтобы все открывающиес.ч вакансии запол
нять за счет внутризаводских перемещений. Пока «Урал- 
маш» противостоит кризису и не увольняет людей. Умень
шение объемов производства еще не столь болезненно. 
Производственная дипломатия при заключении договоров 
с партнерами из бывПшх союзных республик оказалась 
сильнее политического щеголяния суверенитетами.

Заседание комиссии
В Ташкенте состоялось 

заседание созданной по ука
занию Президента Республи
ки Узбекистан И. Каримова 
комиссии для приема и рас
пределения гуманитарной по
мощи зарубежных стран. За
седание вел председатель 
этой комиссии премьер-ми
нистр республики А. Мута
лов.

На заседании сообщено, 
что премьер-министр Турции

С. Демирель в связи с пред
стоящим праздником Нав
руз подписал документ об 
оказании Узбекистану гума
нитарной помощи на сумму 
100 миллионов долларов и 
выделении нашей республи
ке значительного кредита. 

Среди высылаемой помощи 
в основном продовольствие, 
медикаменты, детская одеж
да и обувь. Грузы будут до
ставлены в два этапа. Пер

вая партия товаров должна 
быть принята до 15 марта, 
С этой пелыо из Ташкента 
в Анкару уже вылетел са
молет Ил-76.

В целях своевременной пе
ревозки этого ценного гру
за, его хранения и доставки 
получателям в Кабинете ми
нистров создана рабочая 
группа. Ее возглавляет за
меститель премьер-министра 
Республики Узбекистан 
К. Ж. Хаккулов.

(УзА).

Нукусские

макароны
Первую продукцию дал 

цех по производству макарон, 
пущенный в эксплуатацию 
на Нукусском хлебокомби
нате. Ежедневно здесь бу
дет вырабатываться 12— 14 
тонн макарон. И* качество 
обеспечивается использовани
ем совершенной технологии. 
___________________ (УзА).

4  КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

Не устояла
Оглянувшись, покупатель

ница быстро сняла с ве
шалки датский красный 
костюмчик, сунула его в хо
зяйственную сумку и то
ропливо направилась к слу
жебному выходу.

Это было ошибкой. Пови
давшие уже всякого работ
ники «Детского мира», что 
на территории Октябрьского 
рынка в Ташкенте, задержа
ли воровку.

58-летняя похитительница 
не запиралась, сразу призна
лась в преступном умысле. 
«Очень костюмчик понравил
ся, — простодушно поясни
ла она на суде, -т- Так ведь 
при нынешних ценах разве 
укупишь?»

Впрочем; это объяснение 
не повлияло на решение су
да. Признав похнтйтелышцу 
виновной по соответствующей 
статье уголовного кодекса, 
судьи тем не менее сочли 
возможным назначить нака
зание без изоляции от обще
ства. Приняли во внимание 
пенсионный возраст, а также 
отсутствие судимостей в 
прошлом, чистосердечное 
раскаяние в содеянном и 
полностью возмещенный 
ущерб.,,

(УзА).

Встреча с экспертами Ю НИСЕФ
Руководителей находя

щейся в Узбекистане группы 
экспертов Детского фонда 
ООН — ЮНИСЕФ — 26 
февраля принял премьер- 
министр Республики Узбе
кистан А. Муталов.

Заместитель исполнитель
ного директора ЮНИСЕФ 
Р. Джоли познакомил чле

нов правительства респуб
лики с результатами недель
ной поездки группы по Уз
бекистану. Целью этой по
ездки было изучение кон
кретного положения на ме
стах. Эксперты пришли к 
выводу, что в создании не
обходимых условий для 
эффективной охраны мате

ринства и детства Узбеки
стан нуждается в поддерж
ке международного сооб
щества. Собранные мате
риалы будут представлены 
на рассмотрение в ООН, вы
работанные рекомендации 
получат затем так называв 
мые страны-доноры и круп
ные менсдународные орга
низации, задействованные 
в помощи Среднеазиатско
му региону.

Было сообщено, что

ЮНИСЕФ планирует соз
дать специальный фонд, 
ориентированный на работу 
в республиках Средней 
Азин и Казахстане. Специа
листы фонда станут консуль
тантами правительств этих 
республик по программам 
экологии, развития здраво
охранения, защиты мате 
рннства и детства, планиро
вания семьи.*

(УаА)
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К а к  и з в е с т н о ,  в 1991 
году были сокращены 

объемы производства хлоп
ка-сырца, что дало, наконец, 
возможность расширить по
севы кормовых культур. 
Однако этого не произошло. 
Республика Каракалпак
стан и семь областей не спра
вились с планом сева—не за
сеяно около 40 тысяч гек
таров, отведенных под лю
церну, кукурузу на силос и 
так далее.

Хуже того: местами на
меренно пошли на искаже
ние отчетных данных. По 
результатам выборочного 
инструментального обмера 
выявлены приписки площа
дей кормовых культур: в
колхозе имени XXII парт- 
съезда Ташлакского райо
на — 103 гектара, колхозах 
«Коммунизм» Аккурганско- 
го и имени Калинина Як- 
кабагского районов — 99 
и 46 гектаров, колхозе име
ни Ильича Вабкентского и 
совхозе «Зарбдар» Зааминс- 
кого—по 44 гектара, колхо
зе «Шарк юлдузи» Избаскан- 
ского и совхозе имени Г. Гу
ляма Кумкурганского райо
нов — по 40 гектаров. «Ук
репление» кормовой базы 
такими методами наносит 
животноводству непоправи
мый урон. Я уже не говорю 
о том, как разлагающе это 
действует на кадры.

Крайне медленно внед
ряются новые высокоуро
жайные сорта кормовых 
культур, технология выра
щивания чаще всего при
митивная, об интенсифика
ции говорить не приходится. 
В результате выход продук
ции с одного гектара почти 
в полтора раза ниже имею
щихся возможностей.

Продолжается практика 
размещения кормовых куль
тур по остаточному прин
ципу, мер по совершенство
ванию структуры посевных 
площадей не принимается.

Люцерна, например, даю
щая основную массу зеле
ного корма и высокопита
тельного сена, занимает в 
общей посевной площади 
всего 18 процентов, а в не
которых хозяйствах лишь 
10— 15 процентов.

веществ (в кормовых едини
цах).

Очень низкой на протяже
нии ряда лет остается в 
республике урожайность ку
курузы на силос, в Сырдарь
инской области она опуска 
ется до 101 центнера на

такского района урожай
ность люцерны прошлых 
лет — 238 центнеров на 
гектаре, а в совхозе имени 
Мичурина — 62. В колхозе 
«Правда» Папского района 
корневых корнеплодов по
лучили по 1.258 центнеров

ЧТО В КОРМУШКАХ?
ПОКА КОРМОПРОИЗВОДСТВО БУДЕТ 

СЧИТАТЬСЯ ВТОРОСТЕПЕННОЙ 

ОТРАСЛЬЮ, ПОЛОЖЕНИЕ С ПРОДУКТАМИ 

ЖИВОТНОВОДСТВА НЕ УЛУЧШИТСЯ
Природные кормовые угодья республики низкопро

дуктивны и не обеспечивают нужд животноводства. 
Поэтому основным источником получения кормов— 
более 70 процентов годовой потребности — являет-• 
ся полевое кормопроизводство. И перед началом 
весенних работ в поле полезно, видимо, поразмыш
лять над некоторыми уроками прошлого года.

Велики потери из-за не
соблюдения агротехнических 
сроков сева. В Кашкадарь- 
инском, Сурхандарьинском, 
Сырдарьинской облагро- 
промсоюзах люцерну и ку
курузу на силос сеют по 
50—60 дней — вместо 8 — 
10. Растягивают и укосы 
люцерны — до 3 0 —40 
дней. И получается, что 
только за счет увеличения 
продолжительности уборки 
теряется один полноценный 
укос — 1,5 тысячи тонн се
на.

А из-за нарушения техно
логии уборки, заготовки и 
плохого хранения кормов 
хозяйства республики еже
годно не добирают 130— 160 
тысяч тонн питательных

гектаре. К этому приводят 
в основном несвоевремен
ные и некачественные об
работки и поливы, недоста
точная обеспеченность ми
неральными удобрениями.

Многие все еще забы
вают, что важным условием 
получения высоких уро
жаев является соблюдение 
зональных технологий воз
делывания и уборки куль
тур. Например, в условиях 
Задарьинского района, в 
колхозе «Гигант», урожай 
кукурузы на силос составил 
711 центнеров на гектар, 
а в совхозе «Украина» того 
же района — 180 центне
ров.

В колхозе «Галаба» Чар-

с гектара, а в совхозе «Нав- 
бахор» — в 4 раза меньше. 
Такая пестрота в урожай
ности характерна почти для 
всех районов.

Плохо используются ре
зервы повышения отдачи 
кормового гектара, в част
ности промежуточные, пов
торные и совмещенные по
севы, за счет которых в 
каждом хозяйстве можно 
производить дополнительно 
25—30 процентов кормов 
без увеличения посевных 
площадей. И, главное, соз
дать непрерывный зеленый 
конвейер в осенний и ран
невесенний периоды.

Тут очень подводит не 
отлаженное семеноводство, 
отсутствие районированных

скороспелых и высокоуро
жайных сортов.

Все эти причины повлия
ли на выполнение плана 
заготовки кормов в 1991 го
ду. Правда, план заготовки 
грубых кормов выполнен 
на 100 процентов, но сена 
лишь на 60, то есть недоб
рано 836 тысяч тонн. Осо
бенно тяжелое положение 
в хозяйствах Узбекистанс
кого райагропромсоюза, а 
также Узунского, Кама- 
шинского, Ташлакского, Хан
кинского, Багдадского, где 
запасли люцерны чуть боль
ше 20 процентов к плану.

В хозяйствах Камашинс- 
кого, Чиракчинского, Фа- 
ришского и Муйнакского 
агропромов силоса заложи
ли всего 11 — 15 процентов 
к плану. По республике его 
недозаготовили 921 тысячу 
тонн.

А качество кормов! Сена 
первого класса заготовлено 
всего 60 процентов, силоса
— 67, сенажа — 56. Одна 
из причин — не везде оп
лата . труда кормозаготови- 
телей производится в зави
симости от качества закла
дываемой продукции.

Опыт показывает, что 
лучших результатов доби
ваются там, где закрепляют 
кормовые угодья и специа
лизированные на кормопро
изводстве подразделения 
непосредственно за живот
новодческими фермами, с 
оплатой по конечному ре
зультату. Надо это сделать 
повсеместно. *

Следует также продол
жить переход кормозагото- 
вителей на коллективный, 
семейный подряд и аренду, 
поднять их материальную 
заинтересованность.

Н. КАЛМЫКОВ. 
Начальник управления 
главка кормопроизводст
ва Минсельхоза Респуб
лики Узбекистан.

Рис. В. ИВАНОВА.

ПЕРВАЯ КАПУСТА-К АПРЕЛЮ
СУРХАНДАРЬИНСНАЯ ОБЛАСТЬ. Хорошо развивается выса

женная на пяти гектарах под пленку иапуста в овощеводчес
ком совхозе «Ангор» А нгорского  района. Ожидаемая урожай
ность — по 20 тонн зеленой продукции на кр у г . Это значит, 
что уж е в начале апреля ■ магазины поступят первые сто 
тонн напусты . Капуста посажена и на отирытом грунте. Под 
ней в нынешнем году будет занято 170 гектаров. Потреби
тель получит не менее 4 тысяч тонн капусты .

Растут иа трах гектарах под пленкой и помидоры. В о ткр ы 
тый грун т будут а скором времени высажены помидоры еще 
на 65 гектарах. Всего в совхозе под овощи, бахчевые В 
другие культуры  отведено 645 гектаров. В соответствии с 
планом этого года хозяйству необходимо произвести семь ты 
сяч тонн сельскохозяйственной продукции.

НА СНИМКЕ: овощеводы Урал Аманов и Ш ернул Эшнуватов
Фото И. ХОДЖАЕВА (УзА).

СПАСЕНИЕ АРАЛА-
ДЕЛО РУК САМИХ ПРИАРАЛЫ1ЕВ

К ТАКОМУ ВЫВОДУ ПРИХОДИТ ВСЕ БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ ОБ
ЩЕСТВЕННОСТИ, КОТОРУЮ ОСОБЕННО ГЛУБОКО ТРОНУЛА 
ТРАГЕДИЯ АРАЛА И КОТОРАЯ ПОЛНА ЖЕЛАНИЯ ДЕЛАТЬ 
ЧТО-ТО ПРАКТИЧЕСКОЕ, А НЕ ТРАТИТЬ ВРЕМЯ НА ПУСТЫЕ 
РАЗГОВОРЫ.

Именно она, обществен
ность, самой первой еще 
несколько лет назад поняла, 
что спасать надо не только 
море, но и Приаралье, ко
торое оказалось под угро
зой деградации из-за оску
дения и загрязнения стока 
протекающих здесь рек.

Уже сейчас эти факторы 
дают о себе знать весьма 
ощутимо: возрастает засо
ление пахотных земель (а 
ведь Приаралье это сель
скохозяйственный регион), 
сокращается производство 
сельскохозяйственной про
дукции. Сцмое главное — 
стремительно ухудшается 
здоровье населения, глав
ным образом из-за питьевой 
воды, качество которой пе
рестало отвечать стандар
там и продолжает падать.

В перспективе пока не 
видно ничего утешительно
го. Знаменитое постановле
ние №  1110 оказалось на 
поверку несостоятельным. 
Да и кто его теперь, после 
распада СССР, будет осу
ществлять?

В проектах подачи воды 
к Аралу недостатка нет. Это 
и переброска сибирских
рек, и выкачка грунтовых
вод с помощью глубинных
скважин, и даже транспорти
ровка соленой каспийской
воды из района Красновод- 
ска (как будто такая вода 
может дать Приаралью что-

нибудь иное, кроме новых 
миллионов тонн солей)...

У всех хорезмцев еще на 
памяти газлийское земле
трясение, вызвавшее разру
шения и в оазисе. Установ
лено, что произошло оно из- 
за изменений внутрипласто-, 
вых давлений на больших 
глубинах в связи с деятель
ностью газовых промыслов. 
К каким же последствиям 
может привести откачка 
подземных вод! Что касает
ся сибирских проектов, то 
они из-за своей дороговизны 
несостоятельны.

Всех этих крупных недо
статков нет в концепции, 
разработанной коренным хо- 
резмЦем, членом географи
ческого общества бывшего 
СССР Азадом Хусайновым. 
Подача воды в Приаралье из 
северной части Каспия обой
дется намного дешевле си
бирской и мало уступит ей 
в качестве. Минерализация 
составит всего 0,6 грамма 
на литр, о чем все При
аралье, где в зимне-весенний 
период влага имеет вшесте
ро большую концентрацию 
солей (при допустимой пре
дельной — 1 г/литр), может 
только мечтать.

Единственное, что может 
смутить в этой концепции — 
это необходимость подъе
ма воды (70 кубокиломет- 
ров) иа высоту в 196 мет
ров в течение года. Задача

не из легких, но вполне раз
решимая. В Узбекистане 
давно построен и действует 
комплекс, поднимающий 
пять кубокилометров воды 
в год почти на 170 метров. 
Разве нельзя создать бо
лее мощный?

Сторонники концепции 
А. Хусайнова не сидят сло
жа руки. В Ургенче офици
ально зарегистрировано ма
лое предприятие, ставящее 
своей целью ведение научно- 
производственной деятель
ности по стабилизации уров
ня Каспийского моря (кото
рый неуклонно повышает
ся. угрожая неминуемыми 
катастрофами прилегающим 
территориям) и восстановле
нию Аральского моря за 
счет избыточных вод у сосе
дей.

В Нукусе не так давно 
прошло широкое совещание 
специалистов с участием 
членов правительства Ка
ракалпакстана, принявшее 
решение одобрить проект 
А. Хусайнова и обратиться 
ко всем государствам бас
сейнов Каспия и Арала, а 
также стран мирового сооб
щества с призывом начать, 
наконец, практическое осу
ществление арало-каспий
ского проекта.

К. ЦИКАНОВ.
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
Х орезмская область.

БУКСУЕТ ТРАКТОР
на пути к потребителю

ф  Гулистанский ремонтный завод областного 
производственного объединения «Агроснабремонт» 
совместно с алтайскими тракторостроителями со
здал технический центр по сервисному обслужива
нию гусеничных тракторов Т-4 А.

— Заказчиков у нас. — 
говорит директор завода
А. Волошко, — хоть отбав
ляй. Ведь мы ремонтируем 
и восстанавливаем уз
лы и части трактора, котог 
рый широко используется 
на пахотных, мелиоратив
ных, ирригационных рабо
тах. Без этой техники дех
канам не обойтись. Но не 
всегда удавалось удовлет
ворить спрос — силенок не 
хватало.

Заводчане поэтому и вы
шли на прямые связи с за-, 
водом-изготовителем, В про
шлом году совместно с про
изводственным объедине
нием «Алтайский трактор
ный завод» создали техни
ческий центр. Условия та
кие: сибиряки забирают 25 
процентов от прибыли, а 
остальное — гулистанцам.

— Помимо финансовых
выгод есть немало других,
— подчеркивает замдирек
тора завода, руководитель 
центра Ш. Мустафаев. —Не 
только для нашего предпри
ятия. Выигрывают и хозяй 
ства. Ведь сейчас реализа
ция тракторов идет через 
центр. Мы сами организуем 
предпродажный сервис — 
обкатываем полученную тех
нику, устраняем мелкие 
недостатки. Проданный
трактор не оставляем без 
внимания до списания. Есть 
и гарантийный срок, в тече
ние которого поломки уст
раняем бесплатно. Но это 
при том условии, если во
время и качественно прово
дится техническое обслу
живание.

Сейчас все понимают:
покупать новую технику
накладно. Поэтому они бу
дут стремиться к тому, 
чтобы трактор проработал 
как можно дольше. Боль
шую заинтересованность » 
центре проявляет производ
ственное объединение «Ал
тайский тракторный завод». 
Сибиряки готовы внедрять 
на г'улистанском предприя
тии новую технологию, за
купать оборудование. Тем 
более что заводчане уже 
практически освоили, нап
ример, производство мно
гих узлов и деталей тракто
ра.

Работа в этом направле
нии будет продолжена. Бо
лее того, она станет прио
ритетной. Условия для 
этого есть. Реконструиро
ваны все основные цеха 
предприятия, возводятся 
новые производственные 
корпуса. Есть намерения в 
каждом районе создать свои 
филиалы. В Акалтынском, 
например, действует малое 
предприятие, в Ильичевском

на базе ремонтно-произ
водственного предприятия 
создается хозрасчетный уча
сток. Теперь дело за ма 
лым — укреплять связи со 
смежниками.

— Поставки запчастей,
— рассказывает главный 
инженер производственного 
объединения «Алтайский 
тракторный завод» А. Суб
ботин, — осуществлялись- 
нами через торговые базы 
Госснаба и Госагропрома. 
Связи эти отлажены. Тем 
не_ менее мы намерены от
казаться от их посредничес
ких услуг. И вот почему.

Базы оторваны от про
изводства. Они больше заин
тересованы в суммарной по
ставке. У них по запчастям 
имеется номенклатурная 
тетрадь и план товарооборо
та. А значит, и забота одна: 
как бы выбрать все подряд. 
Но нужны ли все узлы и 
части, которыми забиты 
складские помещения? Та
ким вопросом, к сожалению, 
мало кто задается. Не имея 
реальной картины по их 
износу, нас фактически за
ставляют переводить мате
риал. Что же получалось? 
С одной стороны, острейший 
дефицит, скажем, тормоз
ных барабанов. А с другой
— на базах скопилось не
ликвидов на миллионы руб
лей.

Поэтому с этого года ал
тайцы намерены отказать 
ся от нормативов и осущест
влять поставки запчастей 
только через технические 
центры, которых, кстати, 
только на территории СНГ 
уже 16.

— Мы двумя руками за 
сотрудничество с центром,
— утверждает директор 
совхоза «Ленинград» А. 
Нажмитдинов, — ведь те
перь у нас не болит голова 
за тракторы марки Т-4 А. 
Специалисты центра при
езжают в хозяйство, и мы 
вместе определяем: сколько 
единиц этой техники подле
жит капитальному ремонту, 
а сколько — текущему, ка
кие узлы и части требуют 
полной замены, а какие — 
можно восстановить. Прос
тейший ремонт производят 
сами механизаторы, за цент
ром остаются инженерное 
обеспечение и трудоемкая 
работа. Поставка новых 
тракторов, запасных частей
— тоже за заводчанами. Ус
ловия договора очень жест
кие. -Если тракторист не 
квалифицированный и пло
хо ведется техобслужива
ние, то центр вправе растор
гнуть договор.

И такой момент. Ферме
ры, а их в области уже бо

лее 600, купить пропаш
ные трактора пока не в си-г 
лах. А между тем посевные 
площади обрабатывать на 
до. Техника же в хозяйст
вах не всегда бывает сво
бодной. На помощь ферме
рам собираются прийти 
заводчане. Решается воп
рос о создании при техни
ческом центре группы пахот
ного направления, которая 
будет оказывать платные 
услуги.

Алтайцы уже сейчас го
товы реализовать центру 
до 20 тракторов. Надо бы 
воспользоваться возмож
ностью. Ведь как тяжело 
приходится с техникой фер
мерам, а некоторые из них 
уже нынче в области будут 
иметь по 30 —40 гектаров 
земли, которая помимо 
пахоты потребует мелио
ративных работ. Сибиряки- 
то навстречу идут, зато 
здесь создаются преграды. 
Банки отказываются дать 
долгосрочный кредит. По 
каким причинам — извест
но только им.

Кстати, о финансах. Ког
да организовывали техни
ческий центр, заводу тоже 
нужен был кредит. В прош
лом году, например, реали
зовали через центр 86 трак
торов. Пока собирали по хо
зяйствам деньги, проходи
ло два-три месяца. А алтай
цы волнуются: неплатежеспо
собны голодностепцы. А 
были бы у заводчан средст
ва, то спокойно занимались 
они реализацией, закупали* 
бы необходимые узлы и 
части. А так приходится 
платить пени, нести убытки.

Руководителям гулистан- 
ского акционерно-коммер
ческого «Агропромбанка» 
непонятно, почему это ре
монтное предприятие вдруг 
занялось торговым и быто
вым обслуживанием. По ин
струкции не полагается. А 
для базы Госснаба и Госагро
прома деньги они дать 
всегда го+овы. Им по инст
рукции можно выдавать.

Это лишь одна из проб
лем, с которыми приходится 
сталкиваться центру. Воз
никает необходимость са
мовывоза — нет транспор
та, поэтому нужны как воз
дух заводчанам автомаши
ны. Нет у них и автокрана 
большой грузоподъемностью, 
козлового крана. Это, соб
ственно, те .вопросы. где 
нужна помощь республи
канских органов и руковод
ства области. Что касается 
сибиряков, то они все усло
вия договора, относящие
ся к их компетенции, выпол
нили. Но раз алтайцы про
являют заинтересованность, 
то вправе надеяться на вза
имовыгодное партнерство.

А. АДЙЗОВ.
Соб. корр.’ «Праады Вос
тока».
Гулистан.

Реплика
ДОХОД С НАЛОГА

Инициативная фирма «Факт- 
ЭРД» рекламирует возмож 
ность приобрести у нее «важ
нейшие документы для финан
совых организаций».

Что ж е предлагает «Факт- 
ЭРД»? Временные инструкции, 
устанавливающие порядок ис
числения и уплаты госнало- 
гов. Инструкции выпущены 
фирмой тиражом 5 тысяч 
экземпляров, дата подписания 
сборника в печать — 20 янва

ря 1992 года.
Предприимчивость есть пред

приимчивость, и попытка 
«Факт-ЭРД» получить для ф ир
мы какой-никакой доход с ны
нешних тяжких государствен
ных налогов ничего, кроме 
восхищения неиссякаемым оп
тимизмом, не вызывает.

Вопрос к государственным 
службам. В соответствии с 
постановлением Верховного 
Совета Республики Узбекис

тан инструкции должны были 
в кратчайшие сроки попасть 

ко всем налогоплательщикам "Щ 
предприятиям, учреждениям, 
организациям. Почему же они 
степи дефицитом? А именно 
это и побудило «Факт-ЭРД» к 
действию.

Учитывая объем  норматив
ных документов и скорость, с 
какой в только что принятые 
акты начинают вноситься уточ
нения и изменения, надо бы 
подумать о  надежных, устой

чивых и всем известных инфор
мационных каналах, не пола
гаясь тут на предприниматель
скую инициативу.

А. ФИЛАТОВ.

Возвращаясь к напечатанному

ОБИДЕЛАСЬ ВЛАСТЬ
«Санкция на произвол»—так называлась статья, опуб

ликованная в «Правд* Востока» 18 июля 1990 года под 
рубрикой «Бюрократические игры». В ней шла речь о 
том, что на сессии Бостанлык«кого райсовета было 
принято решение проверить соблюдение земельного 
законодательства на всех ведомственных территориях.

ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ

Правомерность такого 
шага никто не оспаривал. 
Говорилась о другом. О том, 
что кое-кто воспринял его 
как санкцию на произвол: 
что хочу, мол, то и ворочу. 
В частности, председатель 
Бостанлыкского кишлачно
го Совета X. Хайритдинов, 
прибыв во главе комиссии на 
территорию зоны отдыха и 
пионерского лагеря имени 
Ю. Гагарина, учинил персо
налу форменный допрос: с 
кем, когда и кто сюда при
езжает, где останавливает
ся? Следуя от коттеджа к 
коттеджу, без церемоний 
проверял путевки отдыхаю
щих.

— Никто никаких заме
ров у нас в тот день и поз
же не производил, ска 
зала председатель цехового 
комитета профсоюза зоны 
отдыха X. Хасанова. Но 
вскоре мы получили на руки 
странный документ. >

Районный инспектор по 
использованию и охране 
земель В. Тастанбеков ин
формировал в нем. что у 
владельца обнаружены из
лишки 5 гектаров земли, 
Кроме того, ставил в изве
стность, что неосвоенная 
площадь составляв? 30 гек

таров, а.часть территории 
вовсе используется ие по 
назначению г— как зона от
дыха вместо горноклимати
ческого санатория.

Суммировав все это, ин
спектор обязывал в течение 
недели незамедлительно вос
становить границы строго 
по «красной линии» и затем 
вернуть прежнему владель
цу те земли, которые ис
пользуются не по целевому 
назначению.

Завершался документ 
грозным предостережением: 
«При невыполнении настоя
щего указания (слово это 
в тексте было выделено с 
заглавной буквы) в уста
новленный срок материалы 
о нарушении земельного за
конодательства будут нап 
равлены в соответствующие 
органы для привлечения ви 
новных лиц к ответственнос
ти».

При разборе на месте ока
залось, что вместо выделен
ных 150 гектаров освоено и 
огорожено чуть более 80. 
На остальную площадь вла
делец не претендовал. Отку
да же могли взяться излиш 
ки? На этот вопрос два года 
назад никто а районе вра
зумительного ответа не дал.

Как, впрочем, и на другой: 
что означает — «не по це
левому назначению»? Да, 
здесь намечают открыть 
круглогодично действующий 
санаторий. Для коллектива 
концерна «Шарк», которому 
принадлежит зона, насчи
тывающего свыше двух с 
половиной тысяч человек, 
большинство из которых ря
довые рабочие — наборщи
ки, верстальщики, линоти
писты, слесари, такой сана
торий необходим. Но для 
этого нужны и время, и 
деньги.

Был, правда, еще один 
аргумент, который приво
дился тогда в возникшем 
споре: дескать, жители села 
Янгикурган, расположенно
го рядом с зоной отдыха, в 
большой претензии.

Чистая выдумка, •— 
сказал на это тогда один из 
аксакалов кишлака А, Мир- 
закаримов. В конце шес
тидесятых, когда только 
начиналось строительство 
зоны отдыха, в нашем посел
ке было всего 16 домов. 
Теперь — более ста. Изда
тельство очень многое сде
лало для развития и благо
устройства округи. Многие 
жители нашли в зоне отды
ха работу. А ведь это для 
нас, пожалуй, самое главное. 
Было сделано металличес
кое ограждение на старом 
и новом кладбище, проложе
на туда гравийная дорога, 
построен домик для отправ

ления похоронных обрядов.
Обо всем этом и было на

писано два года назад в 
статье «Санкция на произ
вол». После публикации в 
редакцию позвонил, зани
мавший тогда пост первого 
секретаря райкома партии,
А. Юлчиев. Не скрывая оби
ды, он в течение получаса 
убеждал, что в районе руко
водствовались благими на
мерениями.

Что ж, очень даже воз
можно. Но вот недавно, точ
нее 14 февраля нынешнего 
года, зампред Бостанлыкс
кого райисполкома У. Ка- 
римбердыев вновь собрал 
для разбора руководителей 
зон отдыха. Когда дошла 
очередь до зоны отдыха 
концерна, зампред сказал: 
«У вас 70 гектаров излиш
ков земель. Если до марта 
руководители не приедут 
для разбора, дело будет пе-« 
редано в прокуратуру».

Неужели двух лет ие хва
тило для того, чтобы разо
браться в этой истории?

Я не знаю, кто зани
мался этим вопросом два 
года назад, — сказал мне 
Каримбердыев. — Теперь 
этот участок поручен мне. 
Если все законно, то и раз 
говора никакого не может 
быть. А если нет, то, не 
взирая ни на какие автори
теты, мы излишки земель 
отберем и вернем законным 
хозяевам Вот ознакомлюсь

с документами, тогда и про
должим разговор.

А не лучше ли было бы 
сделать это раньше, до раз
бора, чтобы меньше травми
ровать людей?

— Может быть. Но знаю,
что концерн, например, ис
пользует свою территорию 
не по назначению: вместо
круглогодичного санатория 
там находится зона отдыха. 
Что делать? Пусть меняют 
название, переоформляют 
документы.

Председатель кишлачного 
Совета X. Хайритдинов был 
еще более крут.

— Территория выделена 
незаконно, потому что нет 
решения кишлачного Сове 
та, — сказал он. — Такое 
решение мы можем дать, но 
при условии, что оставим 
концерну только гектаров
10 —-12, а остальное вернем 
прежнему землепользовате 
лю.

Больше часа мы беседо 
вали с Холтаем Хайритди- 
иовичем и все это время он 
подчеркивал, что никому 
не позволит игнорировать 
местную власть.

Власть чтобы проде
монстрировать свою силу? 
Пусть, дескать, идут на по
клон, ищут с т и  компромис
сные варианты?

Неужели у этой власти 
нет важнее забот? Знают 
ли в районе, что жители по 
селка Бурчмулла, где распо
ложен исполком кишлачно 
го Совета, уже не рая под
нимали вопрос о недоверии 
X. Хайритдинову? Откро
венно информируя, что он 
всегда больше печется, мяг 
ко говоря, об интересах соб
ственных. чем обществен 
ных.

Да, мы об этом знаем, 
сказал зампред райиспол

кома У. Каримбердыев. — 
Слово аксакалов для нас 
закон. Мы уже заменили 
там начальника орса. На 
ближайшей сессии вынесем 
вопрос и о Хайритдинове. 
Как депутаты р^шат, так и 
будет.

Сегодня руководители и 
района, и кишлачного Сове
та делают вид, что террито
рия в поселке Янгикурган 
была выделена издательс
кому концерну в свое время 
незаконно. Иными слонами, 
минуя местные органы вла
сти. Так ли это? Передо мной 
решение Ташкентского обл
исполкома от 24 октября 
1967 года. В нем говорится, 
что, «рассмотрев представ
ленные материалы Орджо- 
никидэевским (тогда еще 
Бостанлыкского района не 
было) райисполкомом об 
отводе земельного участка 
площадью 150 гектаров из 
земель садвинсовхоза № 13 
«Бостанлык» богарных са 
дов, виноградников и неис
пользуемых в сельском хо
зяйстве под строительство 
горноклиматического сана
тория и пионерского лаге
ря, облисполком решил...» 
И далее все конкретно рас 
шифровывается: выделить
для первой очереди 80 гек
таров, а оставшиеся 70 гек
таров передать по мере ос
воения. Подписали это по
становление председатель 
.облисполкома Э. Шайхов и 
секретарь М Игамбердыев.

Комментарии, как говорит
ся, излишни. А может, и это 
решение в Бостанлыке по 
считают незаконным?

В. МАГАИ.
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
В останлыкский рнйон, *
Тншкентскян оЛлж-ть.

В Ташкенте 27 февраля 
состоялось заседание рабо
чей группы, созданной при 
республиканской комиссии 
по организации приема и 
распределению грузов гума
нитарной помощи, поступа
ющей из Турции. Вел его 
заместитель премьер-мини
стра Республики Узбекис
тан, руководитель рабочей 
группы К. Ж. Хаккулов.

На заседании отмечалось, 
что объем гуманитарной 
помощи Узбекистану из 
Турции ожидается на сум
му сто миллионов долларов. 
Она включает медикаменты, 
медицинское оборудование, 
продовольствие и некоторые 
промышленные товары. Бы-

Выйти с продукцией на 
зарубежный рынок, стать 
конкурентоспособными 
такую цель давно вынашива
ют в объединении имени 
50-летия Узбекистана. Все 
предпосылки для этого есть 

можем прясть, можем 
ткать, можем неплохо отде
лывать, делать ткани не
маркими, несминаемыми, ма
лоусадочными. Но в стадии 
заключительной отделки у 
нас брешь - до товарного 
вида на уровне мировых 
стандартов довести не мо
жем, нет такого оборудова 
ния, отечественная промыш
ленность не выпускает.

Выход один — закупить 
за рубежом.

В минувшем году гене 
ральный директор Наман- 
ганского шелкового объоди 
нения Т Джураев н заме

ла заслушана информация 
членов рабочей группы — 
руководителей хокимията го
рода Ташкента, министерств 
торговли, здравоохранения, 
автомобильного транспорта, 
национальной авиакомпа
нии «Узбекистан хаво 
йуллари» об организации 
приема гуманитарной помо
щи. Намечены конкретные 
меры, направленные на ка 
чественное выполнение всех 
работ, связанных с поступ
лением из Турции грузов 
милосердия.

В заседании рабочей груп
пы участвовал заместитель 
премьер-министра Респ*5- 
лики Узбекистан А. Н. 1кл 
ненко. (УзА).

ститель главного инженера 
М. Насыров дважды выезжа 
ли н Германию для установ 
ления конкретных деловых 
связей. На фирмах «Рамиш 
Кляйневеферйс» и ТИС они 
теперь свои люди Там 
проявили живейший интерес 
к предложению контрактов 
Свидетельство тому — от
ветный визит немецкой сто
роны в Наманган.

В составе немецкой деле
гации были ведущие спе
циалисты названных фирм 
Гаральд Густав Шмаль. 
Александр Тайхен и Вольф 
ганс Кришвитц. Они ознако 
мились с производством, 
прикинули, как разместить 
здесь германское оборудова 
ние, приобретение которого 
уже не вызывает сомнений 

Т. СУЛЕЙМАНОВ
Нимннгин

Крепнут деловые связи
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■ся «го пенсия в 3.900 рублей 
ушла на уплату различных 
счетов.

«Голос Америки». В Казах
стане солдаты строительного 
батальона в бывшем совет
ском космическом центре 
Байконур взбунтовались и 
стали протестовать против 
плохого питания, условий жиз
ни и обращ ения с ними офи
церского состава. По имею
щимся сведениям, по крайней 
м ере, три человека погибли 
от беспорядков, возникших 
ранее. Взбунтовавшиеся сол
даты сожгли, по меньшей м е
ре, три казармы и ряд  других 

помещений в космическом 
центре. Пока неизвестно, 
сколько человек участвовало в 
бунте.

ков. Тем самым увеличатся 
и трудности, на этот р аз рас
терявшихся сил безопасности. 
Конечно, 15 тысяч протесто
вавших а воскресенье, это для 
10-миллионного города не 
масштаб, но если, сам ое позд
нее к маю, не улучшится по
ложение, то число активных 
противников Ельцина может 
многократно увеличиться.

«Файиэмшл тайме» (Лондон).
По сообщ ению британского 
телевидения, за двадцатилет
ний период тысяча тонн со
ветских ядерных отходов бы
ла сброш ена в Баренцево м о
ре. В сообщении, поступив
шем из Мурманска, говорится, 
что радиоактивные отходы 
сбрасывались в м оре непода
леку от острова Новая Земля, 
где проводились ядерные ис
пытания. Российский экс
перт Андрей Золотков го

ворит, что радиоактивные от
ходы с советских подводных 
лодок и ледоколов, оснащен
ные атомными двигателями, 
сбрасывались в м оре в пери
од с 1964 по 1986 годы.

Слова эти яэял я из песни очень популярного у мо
лодежи ансамбля аНаутилус ломпилмус». И, как мне 
кажется, они точно характеризуют нынешний времен» 
ной отрезок. Мы .скинули с пьедесталов старых куми
ров, перестали верить старым идеалам и оказались, в 
сущности, мак бабка в сказке про рыбака и золотую 
рыбку, у разбитого корыта нашего мироощущения.

Обзор писем________________

главное — нравственное на
чало, веру во что-то светлое.

Однако было бы неверным

рассматривать только через 
призму осуждения. Это, 
кстати, авторы хоть и дела
ют, но тут же предлагают 
какие-то варианты недопу
щения подобного впредь. 
Скажем, В. А. Дубинчик, 
письмо которой мы приводи
ли, полностью поддержива
ет шаги, направленные на 
использование студентов в 
строительстве, на производ
стве, в сфере обслуживания. 
Так, как это широко прак
тикуется за рубежом. Во- 
первых, это овладение опре
деленной профессией, допол
нительный заработок, воз
можность помочь родителям. 
Во-вторых, реальная польза 
обществу.

А вот предложения Н. С. 
Богданова: у институтов дол
жны быть свои профильные 
предприятия, которые были 
бы кровно заинтересованы и 
в повышении качества обу
чения, и в обеспечении мате
риальной базы вуза, и в ор
ганизации производственной 
практики студентов. Один из 
путей более тесной взаимо
связи вузов с производст
вом он видит и в создании 
при предприятиях факульте
тов. К примеру, при заводе 
«Миконд» — факультет те
лемеханики Политехничес
кого университета и т. д.

Думается, сближение выс
шей школы с производством, 
с конкретными коллективами, 
действительно, важный и 
перспективный путь станов
ления будущих специалистов, 
гарантия стабильности. Ко
нечно, в совокупности с дру
гими мерами.

Ф. СТАСОВ.

дания, за то, что защищали 
нас и наше будущее. Что 
же сегодня-то происходит с 
нынешними студентами?»

Да, жить нынче — дело 
нелегкое. Но крайне наив
ным было бы предполагать, 
что, сломав фундамент су
ществовавшей системы, да 
и даже просто ее реформи
руя, мы будем это делать 
легко и безболезненно. Ис
тория таких примеров не 
знает. А ведь на объектив
ные сложности, связанные 
с переходом к рынку, нак
ладываются и субъектив
ные, связанные с элемен
тарным отсутствием опыта. 
Как-то академик С. Шата
лин честно признался: «Мы 
многого в рынке не знаем. 
Нас этому просто не учили».

Но при этом отношение к 
нахлынувшим трудностям у 
разных категорий людей, 
разных социальных групп 
разное. «Разве нашим ан- 
греноким шахтерам легче, 
чем студентам? — задает 
вопрос инвалид Велиной 
Отечественной войны первой 
группы из Ангрена Н. Хари
тонов. И 9ам же на него от
вечает: — Куда тяжелее. 
Но ведь не бастуют. Тем 
более не хулиганят. Рабо
тают». Вот оно — определе
ние, мерило происходяще
му — работают!

Митинговать мы с 1985 
года научились очень хоро
шо. Вообще, переняли у 
Запада то, что лежит на по
верхности, то, к чему не 
надо прилагать ни ума, ни 
труда. Нам бы теперь еще 
и работать научиться так, 
как на Западе. Или хотя бы 
так, как это делают некото
рые наши коллективы.

«По воле случая я ока
зался 16 января в вузгород-

ке, — пишет в редакцию 
инженер из Ташкента Н. С. 
Богданов. — И обратил 
внимание на любопытную 
деталь: особенно недоволь
ные студенты были обуты в 
импортные кроссовки и 
джинсы, которые сегодня не 
каждый инженер может се
бе позволить. Но, видимо, в 
институте им не объяснили, 
что переход к рынку — не 
прогулка, не показали в сра
внении цены у нас в Узбеки
стане и в других регионах 
страны. А может, они просто 
не хотели этого знать? Тог
да какие же они студенты?»

И вот теперь-то я вновь 
хочу вернуться к письму Н. 
Исраилова, с которого на
чал. К той его части, где 
он размышляет над причи
нами, порождающими та
кие выступления. Причем 
делает это не путем экскур
са в историю, а опираясь на 
факты дня сегодняшнего. 
Приводит пример, когда по
сле программы новостей, в 
которой весьма вольно 
сообщалось о случившемся 
в Ташкенте, пошла програм
ма, рассказывающая о вру
чении лучшим кинематогра
фистам призов «Ники».

Там был эпизод выступ
ления Державина и Шир
виндта. «Знаете, — пишет 
читатель, — как было про
тивно видеть в качестве 
приза, который они вручили, 
бюстик В. И. Ленина. Д а  не 
просто бюст, а, как объяс
нил Державин, — это ко
пилка, которую, когда на
копишь, будет равна одному 
доллару. Разве это не нас
мешка, не надругательство?»

Можно с автором письма 
спорить, не соглашаться, но 
нельзя не видеть, что'мы  
за эти шесть лет потеряли

•  НА КОРОТКИХ 

ВОЛНАХ

«Голос Америки». Вчера ут
ром  в Нью-Йорке взрывом 
повреж дено здание ООН, в 
котором размещ ены  18 ино
странных миссий. О постра
давших сообщений не посту
пило. Власти полагают, что 
взрыв был произведен само
дельной бомбой. В результа
те взрыва выбиты окна и 
повреж дена дверь.

Би-би-си. Бывший советский 
руководитель а одном из 
своих недавних телевизион
ных интервью британской и 
французской телекомпаниям 
жалуется на тяжелые врем е
на. Михаил Горбачев, уш ед
ший в отставку с поста прези
дента в декабре, накануне 
распада Советского Союза, 
рассказал о своей тяжелой 
жизни как пенсионера. Гор
бачев дал интервью в своем 
лимузине «ЗИЛ», в котором 
он теперь ездит без эскорта. 
По словам бывшего лидера,

бедны, но добры. И мне ста
новится страшно и непонят
но: откуда сегодня у многих 
молодых людей столько зла? 
Ведь и настоящих-то невзгод 
вы не видели».

Тема войны постоянно 
присутствует в письмах. Она 
как бы мерило человеческо
го милосердия, добродете
ли, истинной дружбы и вза
имопомощи. Тяжелее, тра
гичнее войны не бывает ни
чего. И совершенно логич
но, что люди вновь и вновь 
возвращается в те страш
ные годы. «С первых дней, 
как открылись у нас военные 
госпитали, как стали посту
пать раненые, больные с 
далеких фронтов, стала я 
работать медсестрой. И учи
лась, — вспоминает В. А. 
Дубинчик из Ташкента. — 
Стипендий у нас вовсе не 
было — не положено, пита
ние: 400 граммов хлеба и 
затируха, да на работе та
релка супа. Вот и все. А 
ведь еще по выходным езди
ли в близлежащие колхозы 
на уборку моркови, хлопка... 
Бывало, нас — студентов, 
будущих медиков, отправ
ляли на борьбу с малярией 
в Каракалпакию. Не все 
возвращались. Там тоже был 
фронт. И все-же мы радова
лись, дружили, любили. Лю
били совсем незнакомых 
солдат, что лежали в госпи
талях. За их мужество, стра-

Все дальше уходят от нас 
события 16 января в вузго- 
родйе Ташкента, но почта 
продолжает приносить из 
разных уголков республики 
письма — письма-раздумья, 
письма-размышления. Лейт
мотив, по сути, всех очень 
точно выразил в своем 
письме машинист-инструк
тор Хавастского локомотив
ного депо Н. Исраилов: «Я 
хорошо понимаю студентов
— два сына студенты, —но 
нет оправдания тому, что 
произошло, виновникам слу
чившегося. Это — боль Уз
бекистана». К этому письму 
я еще вернусь, потому как 
автор идет от события даль
ше, пытаясь найти некото
рые истоки трагедии.

Делают это и многие дру
гие авторы, пропуская со
бытия через собственные 
судьбы. «В 1933 году, семи
летней девочкой привезли 
меня родители в Ташкент,
— пишет Т. Захарова из Ке- 
леса. — Голых и голодных 
приютила узбекистанская 
земля. Жили в совхозе, ря
дом — узбекская семья. Мы 
сначала не понимали друг 
друга, но на всю жизнь у 
меня осталась к этим лю
дям, имеющим семерых 
детей, живших в страшной 
бедноте, благодарность. Они 
делились с нами последним. 
И таких примеров десятки, 
сотни тысяч. Мы все были

•  С ГАЗЕТНЫХ ПОЛОС

«Хандельсблат» (Кельн). На
до полагать, не в последний 
раз на московских улицах 
было применено насилие. Ак
ции протеста будут повто
ряться, и с каждой новой вол
ной к ним будут примыкать 
все больш ее число сторонни-

часть наследства мужа а при
быльный бизнес и в данный 
момент находится на одном 
иэ престижных горных курор
тов. И т. д., и т. п.

Мы провели свое неболь
шое журналистское расследо
вание с целью  разузнать, как 
же асе-таки живет сегодня 
Йованка Тито. Так вот: здо
ровье у нее в порядке и она 
ведет нормальную пенсионную 
жизнь а одном  кэ особняков 
Белграда, часто появляется на 
семейных торжествах, любит 
дарить окружающим подарки, 
не забывая даж е и свою ох
рану. От ее  близких родст
венников мы узнали, что она 
проявляет к ним особую за
боту и внимание, всегда помо
гает в трудную минуту.

По словам личного адвока
та госпожи Броз Тома Филы, 
Йованка имеет полную свобо
ду передвижения, может вы
езжать и эа границу. Охрана 
ее  состоит иэ двух агентов б е 
зопасности, а эа огромным до
мом присматривает всего од
на экономка. Особняк содер
жится на средства иэ ф ед е 
рального бюджета. Размер 
пенсии Йованки равняется зар 
плате председателя парламен
та Югославии. Так что старость 
госпожи Тито вполне благопо
лучная.

А. БАТУРИН.
С. ГРЫЗУНОВ.
(РИА «Новости»).

Белград.

Представьте себе, до сих пор югославского обыва
теля живо интересует судьба бывшей первой леди 
Югославии, адовы маршала Иосипа Броз Тито — Йован
ки Броз. Пятнадцать лет назад, еще при жизни своего 
всемогущего мужа, став жертвой дворцовых интриг, 
она вынуждена быпа уйти в тень и оставить блиста
тельную светскую жизнь супруги президента тогда еди
ной страны.

С того времени, а особенно 
после смерти Тито в 1980 го
ду, ее  персона окружена за
весой таинственности, причем 
такой плотной, что подчас 
практически невозмож но отде
лить вымышленное от дейст
вительности. Многочисленные 
попытки журналистов встре
титься с ней были обречены 
на провал. Не избежали этой 
участи в свое время и мы, на
ивно рассчитывая получить 
эксклюзивное интервью. Види
мо, нелюбовь к представите
лям нашей профессии сложи
лась у госпожи Броз после се
рии пикантных статей в мест
ных изданиях, которые глав
ным образом  базировались на 
слухах, подчас нелицеприят
ных, о ее  жизни с Тито.

О дно из последних своих 
заявлений для печати онесде'- 
лала около года назад, когда

в Белграда шла жесткая поле
мика о том, стоит ли выносить 
саркофаг Тито из «Дома цве
тов» — югославского мавзо
лея. Тогда ее  комментарий 
был предельно краток; люди, 
выступающие эа вынос остан
ков ее  супруга, «достойны вся
ческого уважения».

Сегодня Белград будоражит 
новая серия слухов, вызван
ных недостатком информации: 
что с Йованкой, чем она за
нимается? А причиной послу
жило сообщ ение о том, что в 
ее  особняке уже несколько 
дней не загорается свет. О д
ни утверждают, что она серь
езно больна и находится в гос
питале, другие — что ее  д ер 
жат под домашним арестом а 
другом месте, и она лишена 
возможности свободно пере
двигаться, третьи убеждены, 
что супруга Тито вложила

В Турцию 
на учебу

няя своих прямых функций 
посредника —заказчика при 
проектировании и комплекс
ном строительстве, сосредо
точились на разработке про
ектной документации, / в 
ряде случаев стали подме
нять местные органы архи
тектуры. А проектносмет
ная документация, разра
батываемая и выдаваемая 
ими застройщикам, зачас
тую не отвечает элементар
ным требованиям.

А р х и т е к т у р а  и гра
достроительство вби

рают в себя буквально все, 
с чем соприкасается чело
век. В них общество вклады
вает наиболее значительные 
финансовые и материаль
ные средства. Компетентный 
подход здесь просто необхо
дим.

Постановлением прави
тельства республики, при
нятым в августе 1989 года, 
предусмотрено выделение 
земельных участков для 
личных хозяйств. Разме
щение индивидуальной за
стройки, обеспечение гене
ральными планами, проек
тами с учетом пожеланий 
застройщиков, народных 
традиций — этим заняты ор
ганы архитектуры и  проект
ные институты.

Основной градостроитель
ный документ, определяю
щий комплексное развитие 
населенного пункта, — ге
неральный план. Города, по
селки городского типа, рай
центры республики практи
чески полностью обеспече
ны генеральными планами, 
центральные сельские по
селки — более чем на 90 
процентов. Хуже обстоит 
дело с малыми сельскими 
поселками. Их в республике 
более 3.800, а генпланы 
имеют лишь 400.

Ежегодно требуется кор
ректировка значительного 
числа генеральных планов
городов и сел, схем и про
ектов районных планиро
вок.

Думается, в условиях рез
кого сокращения государст
венных бюджетных средств 
разработка генпланов и их 
корректировка должны осу
ществляться за счет средств 
местных бюджетов, а также 
Министерства сельского хо
зяйства и концерна «Узпло- 
доовощвинпром».

Наращивая объемы жи
лищного и культурно-быто
вого строительства, мы 
должны изменить и архи
тектурный облик наших го
родов и сел, уйти от одно
образия застройки, исполь
зуя при этом национальные 
традиции народного зодче
ства. Рыночные отношения 
заставляют коренным об
разом изменить проектно
строительный процесс. Од
нако пока еще индивидуаль
ное жилищное. строитель
ство практически по всей 
республике, особенно в 
сельской местности, ведет
ся некомплексно, без уст
ройства дорог, водоснабже
ния, электрификации, обес
печения объектами соци
альной сферы.

Хозрасчетные управле
ния исполкомов, не выпол-

качества архитектурно-гра
достроительного контроля.

Насущная проблема —- 
обеспечение защиты на
селенных пунктов, других 
объектов от селевых пото
ков, снежных лавин, ополз
ней и обвалов. В орошаемых 
зонах отмечается интенсив
ное подтопление городов 
и поселков грунтовыми во
дами.

Много проблем связано 
с историческими городами,

тектуре и градостроительст
ве.

В 1991 году были разра
ботаны «Основные направ
ления» — первая стадия это
го закона. Все заинтересо
ванные ведомства и орга
низации участвовали в об
суждении. Проект был одоб
рен на совместном расши
ренном заседании шзмите- 

по строительству, архи
тектуре, жилищно-коммуна
льному хозяйству и благо
устройству Верховного Со
вета Республики Узбеки
стан, правления Союза ар
хитекторов и Госкомархи- 
тектуры Республики Узбе
кистан.

Сейчас идет разработка 
проекта закона об архитек
туре и градостроительстве 
в Республике Узбекистан. 
Проект предусматривает 
регулирование правоотно
шений в области архитектур
но-градостроительной дея
тельности, создание предпо
сылок для комплексного 
развития городов и селе
ний, устанавливает компе
тенцию, права и обязанности 
градостроителей и их от
ветственность. Проект этот
— первый этап создания 
законодательных и норма
тивных актов по вопросам 
архитектуры и градострои
тельства.

Действовавшие до недав
него времени общесоюзные 
нормы не отражали конкрет
ные, специфические усло
вия республики, ее отдель
ных регионов. Необходимы 
собственные нормы проек
тирования, учитывающие ре
гиональные, природно-кли
матические, историко-куль
турные, демографические и 
другие особенности. Разра
ботка ряда республиканс
ких норм проектирования 
по заданию Госкомархитек- 
туры уже начата.

Большие надежды в под
готовке специалистов на 
качественно новом уровне 
мы возлагаем на новый вуз
— Ташкентский архитектур
но-строительный институт. 
Необходимы также сред
ние и начальные учебные за
ведения для подготовки спе
циалистов разного уровня
и с раннего возраста.

Согласие, доброжелатель
ность, спокойствие и четкая 
организованность — только 
так можно справиться с 
проблемами, которые по
ставила перед нами жизнь.

В. УСМАНОВ. 
Заместитель председа
теля Госкомархитектуры 
Республиии Узбеиистан, 
заслуженный архитектор 
Узбеиистаиа.

Старшекурсники Саид- 
джамал Магнитов, Хамдам 
Сулейманом и Файзулла Аб- 
дулхамидов первыми среди 
студентов Ферганского гос- 
университета получили пра
во завершить образование 
в зарубежном вузе.
Они сейчас проходят курс 

обучения в Мединском уни
верситете, что в Саудовской 
Аравии. А в наши края из 
Медины приехал на учебу 
в Ферганский университет 
Фархад Бурхамеддин — 
гражданин Саудовской Ара
вии, узбек по национальнос
ти.

В соответствии с догово
ренностью. достигнутой в 
ходе визита Президента И. 
Каримова в Турцию, в числе 
других молодых узбекистан- 
цев группа студентов-ферган- 
цев готовится для длитель
ной учебы в этой стране. Оп
ределены приоритетиые спе
циальности, по которым на
ших земляков станут обу
чать в Турции. Высокий уро
вень специальных знаний, 
широкий общий кругозор, 
владение иностранными язы
ками — стали критерием 
при отборе на поездку за 
рубеж. Названы сто канди
датов — пока еще студен
тов Ферганского университе
та. в  короткий срок им 
предстоит усвоить лекцион- 
но-дискуссйонные курсы по 
истории культуры нашей рес
публики и Турции, изучить 
турецкий язык, углубить 
знания английского, повысить 
компьютерную грамотность.

В. П А Н А М А Р Е В . 
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Ссылаясь на показания чи
сел и формул, он вскоре 
предсказал августовский
путч, развал СССР. Но ему 
опять не поверили, его прог
нозы отказывались публи
ковать, а вскоре и самого 
попросили покинуть СССР, 
где он учился, где намере
вался открыть свою матема
тическую школу и уже имел 
на руках заявление 76 уче
ных, пожелавших стать ее 
слушателями.

Ныне Мохаммад Сидик 
Афган взят под защиту
ЮНЕСКО. У себя на роди
не, в Кабуле, открыл научно- 
исследовательский центр ма
тематической философии 
мира, Сейчас в нем рабо
тают 20 человек. Руководи
тель его, снискавший сре
ди специалистов мира из
вестность как создатель но
вого направления в науке, 
которое связывает идеализм 
и материализм, прошлое и 
будущее, дух и материю, ес
тественные и гуманитарные 
дисциплины, рассчитал, что 
к 2001 году оно получит 
всеобщее признание.

Приехавший на этот раз 
в Россию с дипломатичес
ким паспортом математик- 
оракул намерен разрабо
тать для нее план экономи
ческой реформы, Вот его 
почти дословный прогноз, 
переданный специально для 
граждан России:

«1992 год будет самым 
тяжелым. Об этом вы и без 
меня знаете. В 1993 году ва
ша страна прочно встанет 
на рельсы рыночной эконо
мики, В 1994 году начнется 
возрождение. До 1995 года I 
все распри и кровопролития I 
на территории бывшего I 
СССР закончатся. Н 20001 
году иа новом »кономичес-1 
ком пространстве образу-1 
ется 44 государства, В ми-1 
ре произойдет всеобщее I 
разоружение. Третья миро-1 
вал война исключена... |

Я не просто дарю вам на I 
дежду. Я прогнозирую ваш е! 
будущее с помощью чисел. I 
От них никуда ие денешься. I 
Если вы будете четно следо-1 
вать по намеченному пути, I 
то уже к 2000 году сумеете I 
перегнать многие экономи-1 
чески развитые страны. У I 
вас все будет. Я в это верю, I 
как в то, что после ночи бу I 
дет день, после зимы — вес-1 
на,,. В 1994 году, я гаран-1 
тирую, вы убедитесь в истин I 
ности моего прогноза. Будь-1 
те счастливы!» |

Н. КРЮКОВА. I
Фото В. ПЕРВЕНЦЕВА. I 

(РИА -  ФОТО). I

С егод ня открывается Съезд 
архи текторов республики

Колхозы, совхозы, хоз
расчетные управления по 
координации ЖСК и ИЖС, 
службы землеустройства 
продолжают самовольное 
размещение массивов ин
дивидуальной застройки с 
грубыми нарушениями ген
планов, без согласования с 
исполкомами и органами 
архитектуры.

Исключительно важно 
возведение сейсмостойких 
жилых домов. Для них, кро
ме добротной проектно
сметной документации, тре
буются качественные строи
тельные и отделочные ма
териалы, которых зачастую 
просто нет. Результат — 
низкое качество строитель
ства. А ведь сооружаемое 
сейчас жилье определит об
лик городов и сел респуб
лики на десятилетия вперед.

Медленно внедряется ма
лоэтажная высокоплотная 
застройка, дающая возмож
ность создать соразмерную 
человеку жилую среду, по
высить ее комфортность, 
учесть климатические и на
циональные особенности, 
требования землепользова
ния.

Не снижается этажность 
новостроек, особенно в 
крупных городах. Тут ска
зывается инертность домо
строительной базы и недо
статочная требовательность 
органов архитектуры.

В республике чрезвычай
но злободневны вопросы

городами-памятниками. Ча
сто при обновлении истори
ческой застройки не соблю
дается принцип комплекс
ности, в результате снесе
ны памятники архитектуры, 
ценные здания и сооруже
ния, нарушена их планиро
вочная структура и среда 
жизнедеятельности.

Решение всех этих проб
лем в значительной мере 
зависит от перестройки ар
хитектурно - градостроитель
ного дела. Но она идет мед
ленно, не всегда последова
тельно. Попытки поднять 
архитектурное дело в рес
публике путем реорганиза
ции органов управления 
пока результатов не дали.

Архитекторы зачастую 
нерешительно используют 
данные им права, проявляют 
беспринципность, идут на 
поводу некомпетентных ре
шений. Архитектура и гра
достроительство лишены 
не только общественного 
статуса, который имеют в 
других республиках, но и 
возможности реализации. 
Многие проекты оста
ются на бумаге, а организа
ция архитектурно-градо- 
строительной науки не по
зволяет повысить эффек
тивность исследований,
практики проектирования и 
строительства.

Одна из главных причин 
сложившегося положения — 
отсутствие в Республике Уз
бекистан закона об архи

Сидик А ф га н

ЗАГОВОРЯТ 
ПО-АНГЛИЙСКИ

В Самаркандском област
ном государственном бан
ке открыли курсы по изу
чению английского для мо
лодых перспективных ра
ботников. Освоить язык им 
помогают преподаватели 
университета.
Что заставило финансис

тов взяться за английский? 
Внешнеэкономические свя
зи расширяются и при их 
посредничестве, поэтому без 
знания иностранного языка 
не̂  обойтись, тем более — 
английского.

В. КА Р И М О В . 
Соб. морр. «Правды Во- 
стока».

Самарканд.

Мохаммад Сидик Афган
— известный математик- 
прорицатель — недавно 
вновь посетил Москву.

Информационные агент
ства мира, телевидение и 
пресса многих стран на все 
лады комментируют его сен
сационные прогнозы. Са
мые смелые и, казалось бы, 
в какой-то момент невероят
ные, они со временем сбы
ваются. Причем иные день 
в день. Среди них, к приме
ру, такие, как предсказан
ные задолго до свершивших- 
■ся событий сроки вывода 
советских войск из Афгани
стана, даты прекращения 
огня в Персидском заливе, 
возвращения Ленинграду и 
Свердловску их первоначаль
ных имен...

Резонанс Математик из Афганиста
на оказался единственным
беспартийным иностранцем, 
приглашенным на XXVIII 
съезд КПСС. Он заявил на 
нем, что КПСС уйдет с по
литической арены, что па
мятники Ленину будут уби
раться, Во время встречи в 
кулуарах с Горбачевым,
другими партийными лиде
рами он откровенно гово
рил им. что Михаил Серге
евич скоро останется только 
Президентом, первым и по

следним в истории СССР, 
что бразды правления пар
тией примет Ивашко, но не
надолго, что через 6 дней
политическая карьера Ли
гачева будет завершена. 
Таковы, мол, математичес
кие доказательства.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
«АСШЕТЕКСА.
Совместное предприятие 

«Асшетекс» по пошиву одеж
ды создано при Асакинском 
хлопкозаводе №  1. На япон
ском оборудовании здесь вы
пускают мужские сорочки, 
детские рубашки, женские 
платья и другие изделия.

Ткани поступают из Под
московья — со Щелковско
го текстильного Комбината, с 
коллективом которого зак
лючен договор. Андижанские 
хлопкоочистители отгружа
ют туда волокно, а взамен 
получают ткани.

В планах «Асшетекса»— 
строительство в Асаке пря
дильной и ткацкой фабрик.

ГУзА).
Андижанская область.

В связи с развалом 
СССР и кризисом экономики 
издан ряд новых указов и 
законов, содержание кото
рых, как мне кажется, не 
вполне согласуется с тем, 
что происходит в действи
тельности. Так, при подпи
сании договора об СНГ, 
помнится, были и положе
ния о едином экономичес
ком пространстве, предпо
лагающем свободное пере
движение граждан через 
границы республик. вхо
дящих п Содружество.

Я понял это как возмож
ность свободно сменить ме
сто жительства, беспрепят

ственно вывезти свое лич
ное имущество и т. п. При 
этом никто не вправе бу
дет копаться в моих вещах 
и выбрасывать иэ контейне
ра то, что нажито честным 
трудом.

Однако последние публи
кации в прессе насторожи
ли. Происходит досмотр 
багажа в аэропорту, • бди
тельные стражи закона изы
мают оттуда наполовину 
початый пузырек импорт
ных духов и несколько па
чек сигарет. При втом еще 
оскорбляют пассажиров и 
грозятся снять с рейса. Мне 
кажется, это настоящий
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ОСТЬ!
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Шеф—биржа
Товарная биржа «Тер

м а »  провела в города 
Шурчи саою первую бла
готворительную акцию.
В городском ресторане 

были накрыты столы, за 
которые пригласили преста- 

елых, одиноких людей, 
роме этого, после празд

ничного обеда главам много
детных семей вручены кон 
верты с 500 рублями.

Такие благотворитель
ные акции биржа намерена 
проводить регулярно

' В. НЕИБУРГ. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Д л я  самолетов 
я . . .  дач

Крутые перемены про
изошли на Андижанском 
механическом заводе, изго
тавливающем приборы и 
механизмы для самолето
строения. В ассортимент 
продукции добавились... 
датские коляски, телевизи
онные антенны, мебель 
для дач и десятки других 
наименований. 
Выпускаются эти изделия 

из отходов в специально от
крытом цехе. Нынче здесь 
намерены делать комп
лекты мягкой мебели. Цех 
стал арендным предприяти
ем, что позволило энергич
нее наращивать выпуск то
варов широкого потребле
ния, спрос на которые рас
тет.

А. ОРЕШКИН. 
Соб. корр. «Правды Во

стока».

I I  I  Г,*11Объе
инженеры

кь

Научно • производствен
ная ассоциация главных ин
женеров промышленных 
предприятий области созда
на а Намангане. Соучреди
телем выступила местная 
организация общества изо
бретателей и рационализа
торов.
— Наша ассоциация будет 

работать на хозрасчете и са
мофинансировании, — гово
рит ее председатель главный 
инженер производственного 
объединения «Узэлектро- 
терм» Р. Абдуллаев. — А 
главная цель — поднять 
престиж профессии инжене
ра, объединить усилия кол
лег в преодолении нынешне
го кризиса.

Сегодня, когда оборвались 
хозяйственные связи, мощ
ности многих предприятий 
простаивают, не хватает 
сырья, материалов. В то же 
время некоторые хозяйства, 
имея все необходимое, раз
мещают свои заказы за три
девять земель, за несложны
ми деталями и конструкция
ми посылают гонцов во все 
концы Содружества, хотя их 
можно изготовить из отходов 
производства на месте. Бе
да в отсутствии необходимой 
информации, и ею мы обес
печим всех желающих.

Н. АБДУЛЛАЕВ. 
Соб. корр. «Прееды Во
стока».

Не только 
на мороженое

«Овод» — первая в Са
марканде зарегистрирован
ная частная фирма. Здесь 
вяжут и шьют детскую 
одежду. Малыши, одетые 
а иерядные шапочки и пла
тья, словно преображают
ся.
Фирма привлекает к ра

боте и школьников. Они 
стремятся ие отстать от 
взрослых и потому зараба
тывают не только на кино и 
мороженое...

Э. СЕНАТОРОВА.

Премьера

И вновь дерзкий Джахангир Файзиев
— Это фильм о любви, с ее мучительными искани

ями, радостями и взлетами. Тема — камерная, можно 
сказать, даже интимная, но вечная, -<- так охаракте
ризовал режиссер Джахангир Файзиев свою снятую на 
студии «Инсоия ноаую картину «Камми». Ее премьера 
прошла в республиканском Доме кино.

Имя этого тридцатилетнего 
кинематографиста хорошо 
известно в творческих кру
гах. Он заявил о себе как 
ищущий, мыслящий худож
ник не только режиссерски
ми работами. Еще будучи 
школьником, Джахангир 
создал на экране ряд обра
зов своих сверстников. За
тем поступил во ВГИК, в 
актерскую мастерскую Бо
риса Чиркова и закончил 
этот институт с красным 
дипломом. Созданные им 
образы запомнились зрите
лям, в частности, роль поэ
та в «Юности гения». Но в 
какой-то момент Джаханги- 
ру перестало нравиться как 
актеру выполнять чью-то 
волю на съемочной площад-

Р<
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ке. Захотелось творить са
мому. И он вновь пошел 
учиться — теперь уже на 

ежиссера, в мастерскую 
раклия Квирикадзе.
Первая курсовая коротко

метражка «Кадя» («Суп из 
собаки») вызвала разноре
чивые мнения. Одни восхи
щались, другие резко кри
тиковали... Это неоднознач
ное, порой полярно проти
воположное восприятие ра
боты вынесло имя начина
ющего режиссера на гре
бень популярности. Фильм, 
как спорный, отправили в 
Киев, на фестиваль «Моло
дость-83». И он получил 
там приз «За дерзость». А 
на фестивале в Оберхаузене 
в Германии эта лента завое

вала главный приз — была 
удостоена «бронзового дра
кона».

С определением «дерз
кий режиссер» Джахангир 
Файзиев взялся за вторую 
кинокартину «Сиз ким 
сиз?», которую поставил то
же по сценарию своего дру
га ташкентского прозаика 
Юрия Дашевского. Сюжет
ная линия этой ленты со
стояла из бесчисленных 
встреч, нелепых положений, 
в которые -попадают герои. 
Многое в их взаимоотноше
ниях было далеко от обыч
ной логики. Но именно из 
этого вырисовывался свое
образный сколок реального 
мира, порой абсурдного и 
непонятного.

И опять, как и в первый 
раз, критики обрушили на 
ленту вал противоречивых 
оценок. Зато показанная в 
информационной программе 
Московского международно
го фестиваля, она вызвала

особый интерес у зарубеж
ных импрессарио. Фильм 
закупила германская теле
компания. Эту работу по
казывали в Париже, в цент
ре Помпиду.

И теперь экран знакомит 
с новым фильмом Джахан- 
гира Файзиева — «Камми».' 
Камми — это сокращенное 
имя героини ленты Камил
лы.

—■ Почему я решил обра
титься к теме любви? — 
спрашивает режиссер. — 
Посмотрите, все вокруг сме
шалось, кажется, истинным 
чувствам не осталось места. 
Утрачиваются нормальные 
человеческие отношения.. 
Недавно я  позвонил своей 
преподавательнице в Моск
ву, поздравил ее с днем 

ождения. Она заплакала, 
з всего курса, говорит, 

только ты и вспомнил об 
этом дне. Мне стало жутко. 
Что с нами творится? Отку
да  эта душевная черст-

вость, озлобленность, рав- 
ыодушие, цинизм? Мое серд
це не может примириться с 
этими явлениями. Считаю, 
что только любовь может 
спасти мир — к родным и 
близким, любимым, ко все
му человечеству...

Этот фильм тоже неодно
значный, вероятно, о нем 
будут много спорить. Но 
Файзиев собрал в нем пре
красный актерский состав. 
Здесь снимались М. Коба- 
хидзе, М. Каминский, Амар 
Киреш, Б. Закиров, Н. Ту- 
ляходжаев, В. Вержбицкий, 
Т. Таджиев. Впервые Джа
хангир пригласил сыграть 
в своей картине свою мать 
— актрису Светлану Норба- 
еву.

Тепло восприняли присут
ствовавшие на премьере му
зыку Д. Янов-Яновского, ко
торый все чаще радует сво
ими сочинениями к кино
фильмам. Отметили они и 
работу оператора X. Хаса
нова, художника-постанов- 
щика Ю. Гусейнова.

«Камми» достойно выдер
жала премьерное представ
ление —- зал стоя приветст
вовал съемочную группу.

Э. ТУХВАТУЛЛИНА.
Корр. УзА.

«Островитяне»
под Янгиюлем

Остров, как известно, это 
часть суши, со всех сторон 
окруженная водой.

А эта обитаемая часть су
ши расположена в Янгиюльс- 
ском районе и окружена со 
всех сторон равнодушием 
власть предержащих и соб
ственных народных избран 
ников. Обитают же на этом 
острове жители поселка Джа
мбул и двух кишлаков.

Как известно, характерной 
чертой островной жизни яв
ляется оторванность от вне 
шнего мира. Мешают вод
ные преграды. Здесь же пре
грады, как сообщают авторы 
коллективного письма в ре
дакцию, такие:

«Автобусная связь с Янгиюлем 
сущ ествует только до колхоза 
имени Калинина, невозможность 
продолжения ее до бывшего 
переезда ранее мотивировалась 
отсутствием надлежащей до
роги. Теперь дорога сделана 
хорошая, но автобусы по-преж- 
нему к  жителям поселиа и 
двух киш лаков не едут. А  в 
зти х  поселках более трех ты 
сяч жителей. Многие из них 
работают на предприятиях Ян- 
гиюля. Дети обучаются в ш ко 
лах на НИХИ и поселка Гуль- 
бахор. Зимой возвращ аются а 
позднее время, чем »то грозит 
сейчас—при разгуле преступ
ности — известно».

В давнее время острови
тяне, чтобы дать знать о 
себе, бросали в море засмо
ленную бутылку с запиской. 
Ныне для тех же целей мож
но прибегнуть к помо
щи современного средства 
связи — телефона. Но, увы:

•  На поселок и два киш лака,
— сообщается в письме далее,
— сущ ествует всего одна нить 
телефонной связи, и на зтой 
нити находятся параллельные 
телефоны почты, м едпунк
та, ш колы , которы е в вы
ходные дни и после рабочего 
времени закры ты , и всякая 
связь с миром прекращается. 
Вызвать даже скорую  помощь 
или пожарную  невозможно».

Но и это еще не все. Мно
го лет в поселки и кишлаки 
тянут и никак не дотянут га
зопровод, при нынешнем де
фиците топлива в школе хо
лодина, дети мерзнут и бо
леют.

В поселке Джамбул пло
хо с питьевой водой, люди 
берут ее из случайных источ
ников и уже в этом году от
мечены случаи инфекцион
ных заболеваний.

Тот, кто  думает, что »то об
ращение «островитян» за по
мощью первое и соответствую
щие власти до сей поры ниче
го  об втом не знали, тот ош и
бается. В «Правда Востока» 9

августа прош лого года было на
печатано коллективное письмо 
жителей поселка и киш лаков 
«На обочине, или Кто поможет 
жителям поселка?» Говорилось 
о тех же самы х бедах. Н икак 
на отреагировали на него ме
стные власти. Под тем пись
мом было шесть подписей. Под 
повторным — 50. Интересно, 
сколько  же подписей нужно, 
чтобы начать решать пробле
мы?

Вызывает удивление и 
бездеятельность народных 
депутатов, представляющих 
избирателей названных на
селенных пунктов в Советах 
разных уровней. Как сооб
щают авторы письма, во 
время предвыборной кампа
нии они были очень щедры 
на обещания.+

Но выборы прошли, и кан
дидаты, ставшие депутата
ми, начисто забыли о своих 
обещаниях и посулах.

Есть в повторном письме 
«островитян» в редакцию и 
одно существенное добавле
ние. Оно налисано участни
ками Великой Отечественной 
войны. Речь идет о снабже
нии их продуктами и това
рами первой необходимости, 
о том минимуме, который по
лагается ветеранам по скуд
ной талонной норме. Но и 
этого минимума нет в мест
ных магазинах райпотребсо
юза и рабкоопа. На все воп
росы, претензии и жалобы 
ответ один: «Нет фондов».

«Участники ВОВ и прирав
ненные к  ним граждане, —го
ворится в письме, — месяцами 
не получают продуктов, хотя 
городской контингент получа
ет их регулярно. В чем же 
вина зтих людей, ж ивущ их 
здесь а киш лаках и поселках, 
и за что их лиш аю т втой пос
ледней мизерной льготы?»

Действительно, за что? 
Или только потому, что го
рожанам, чтобы пожаловать
ся и предъявить свои права, 
далеко ходить не надо. а 
сельским жителям, как го
ворится, до бога высоко, до 
царя далеко?

Очень хотелось бы, чтобы 
янгиюльские «островитяне» 
получили от районных влас 
тей и своих народных изб 
ранников толковый и исчер
пывающий ответ, когда они 
избавятся от бестолковщины 
и неурядиц. Все их пробле
мы разрешимы и не требуют 
гигантских усилий и особых 
затрат. Нужно только про
явить к людям элементарную 
заботу, о которой так много 
говорится.

Д. КУЧЕРЕНКО.

Развлечения...

от капитал-шоу.
«Чудеса Фархада и Ши

рин» — так называется ка- 
питал-шоу, проведенное в 
Самаркандском дворце пио
неров. Организаторы — ак
ционерное торгово-производ

ственное объединение «Куль
тура», научно-техническое 
общество работников легкой 
промышленности, малое 
предприятие «Зиерат» и 
объединение «Самтелепресс».

В течение года в подобном 
шоу примут участие самар 
канды, прошедшие специаль
ный конкурсный отбор.

Спонсоры приготовили для 
победителей призы: холодиль
ник, телевизор.

НА СНИМКЕ: момент игры. 
Фото Р. ГАФУРОВА (УзА).

...до перетягивания каната
В Москве на Малой спор

тивной арене Центрального 
стадиона им. Ленина прошел 
первый турнир по перетя
гиванию каната «Хрусталь
ный слоненок» с призовым 
фондом — 100 тысяч руб
лей. В соревнованиях при
няли участие 8 команд из 
различных регионов Рос
сии. Каждая команда была

составлена из трех муску
листых богатырей.

В финале встретились 
спортсмены из поселка 
Бачатский Кемеровской об
ласти и города Каменец- 
Уральского. Мощные ке- 
меровчане — Владимир 
Зятьков, Николай Плотни
ков и Александр Валишевс- 
кий в считанные секунды

расправились с уральцами 
и завоевали главный приз — 
60 тысяч рублей. Их сопер
ники получили 30 тысяч.

Е. ПАЛЬЦЕВ.

НА СНИМКЕ: встреча фина
листов.

Фото В. РОДИОНОВА
(РИА-фото).

±

*  ТАЭКВОНДО

О том, что участников ро
зыгрыш а Кубка  Республиии 
Узбекистан по тазивондо при
мет Ургенч, стало известно 
всего за, две недели до начала 
турнира Ранее планировалось 
провести соревнования в Таш 
кента, таи ато было обозначе
но и в иалендаре.

С просьбой о «передислока
ции» турнира в Ургенч обрати
лась Хорезмская областная фа-
дерация тазкаондо (ВТФ). И
несмотря на короткий  подгото-

витальный срои, организаторы 
полностью справились с «той 
задачей — в динамовском спорт
комплекса состоялся настоящий 
праздник «того вида единобор
ства.

На ковер выш ли атлеты 8 
команд. Самой опытной и пред
ставительной оказалась сбор
ная дружина Таш кента, в сос
тава которой вы ступали прош 
логодний чемпион СССР А. 
Лан, участники всесоюзных и 
международных встреч Л. Ту- 
раев, Р. Ташпулатов, Д. Расу
лов.

Этот «квартет» уверенно про
вел поединки и вновь стал об
ладателем почетного трофея. 
Второе место заняли тааивои- 
дисты Таш кентской области.

ИЗ ИЗРАИЛЯ—В США?
Ташкентский мастер Олег 

Огородов может стать пер
вым из теннисистов бывшего 
Союза, проходящим обучение 
во всемирно известной Тен
нисной академии Ника Бо- 
лотьери в США. Все зависит 
от его выступлений на четы
рех турнирах в Израиле, на 
которые Олег был пригла
шен после успешного высту
пления на Кубке Кремля. 
Если найдется профессио
нальный клуб, чтобы выло
жить кругленькую сумму за 
обучение, то Огородов прой

дет путь многих грандов 
современного тенниса. Ведь 
из стен академии вышли 
первая ракетка мира Джим 
Курье, Иван Лендл, Майкл 
Чанг. Здесь завершают уче
бу лучшая теннисистка мира 
Моника Селеш и восходя
щая звезда 18-летняя Дже
нифер Каприатти.

Турниры в Израиле про
длятся до конца марта. До
стойно выступить Олегу по
могает Ирина Лемакина.

Т. ХИКМАТОВ. 
Мастер «порта.

Происшествия
С ЧУЖИМ ЧЕМОДАНЧИКОМ
С чемоданчиком в руках 

М. Ниязов зашел пообедать 
н столовую на Октябрьском 
рынке Ташкента, Ниязов, по
ставив «дипломат», занял 
для себя место и отправился 
за едой и чаем. Когда вер 
нулся, «дипломата* не было.

Находившийся поблизости Ш. 
Мирзарахметов обратил вни
мание на осиротевший чемо
данчик и дальнейшие заботы 
о нем взял на себя.

«Дипломат» не разочаро
вал нового хозяина в нем 
был купленный Ниязовым

костюм и около 130 рублей. 
Однако далеко уйти с чемо 
данчиком Мирзарахметову 
не удалось—задержали сот
рудники угрозыска Октябрь 
ского РОиД Ташкента.

Заурядная при нынешнем 
уровне преступности история 
эта привлекла внимание од
ной деталью: Ш. Мирзарах
метов, наманганец, прежде
уже был осужден за кра
жу в Полтавской области

Украины, отсидел пять лет. 
Вернулся в Узбекистан, но 
по-прежнему не работает. 
Попытка прихватить с собой
чужое вновь привела его 
в исправительно-трудовую ко
лонию, теперь уже строгого 
режима, на три года

3. МУХАМЕДЖАНОВ 
Член Союза юристов Уз
бекистана.

С натуры

Воробьиные страсти
...Это был зимний денек. Все вокруг укутал пушистый 

снег, схваченный легким морозцем.
В здании, где работаю, лестничные пролеты идут ря

дом с высокими и широкими окнами. В них вставлены 
огромные витринные стекла. За окнами припорошен
ные искрящимся на солнце снегом деревья и кусты. На 
голых ветках ссорились около десйтка суматошных раст 
реланных воробьев.

Там, где лестница кончается, — маленький вестибюль 
с пышными, китайскими розами, дотягивающимися вер
хушками до второго марша. Вдоль стен тянутся стебли 
традесканций. Вплотную к окну стоят кактусы. Этот 
зеленый уголок контрастировал с улицей

Вдруг с ветки за окном спрыгнул воробей, явно намере
ваясь... перелететь на зеленый куст у лестницы. Громко 
тюкнувшись клювом о стекло, он заполошно замахал 
крыльями и вернулся обратно. Следом с ветки спрыгнул 
его сосед, спикировал на китайскую розу и. тоже ударив 
шись о стекло, ретировался на дерево.

После небольшой пауоы еще один воробей попытался 
перебраться в такие манящие и близкие зеленые гущи 
И тоже безуспешно...

Гвалт и растерянность за окном нарастали, Как хоте
лось воробьишкам попасть в зеленый, теплый мир! Отча 
янные их попытки продолжались, воробьи бились о стек
ло, оставляя иа нем перья и помет.

...Стало жаль их Подошел к окну, замахал рунами и
вспугнул незадачливых искателей тепла. 

Потерпите, воробьи, весна не за горами.
Б. РУБИН.
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Предприятие изго- 
I. 'З И П  ^впиваети реализу- 

ет станок отрезной 
абразивный.

ШОплата-по перечне- 
ию или за налич- 
 ̂расчет.

*"5»’■ , адрвС!700084, г. Ташкент, 
Софийский про
спект, 4.
Телефон 34-74-59.

П Р О Г Р А М М Н Ы Е  П Р О Д У К Т Ы  

М П  " Д З Е Т А "  П О З В О Л Я Ю Т  

В А М  Б О Л Е Е  Э Ф Ф Е К Т И В Н О  

И С П О Л Ь З О В А Т Ь  В А Ш И  П Е Р 

С О Н А Л Ь Н Ы Е  К О М П Ь Ю Т Е Р Ы

Малое предприятие "ДЗЕТА" 
предлагает:

•  бухгалтерский учет в МП; 
введение договоров в МП;
•  АРМ "Брокер”;
•  расчет заработной платы;
•  редактор текстов на языках народов 
СНГ ( по выбору заказчика);
•  драйверы экрана, принтера, клавиату
ры для национальных алфавитов;
•  программно-аппаратные комплексы  
защиты данных от несанкционирован
ного доступа СК1РТ1 и СЯ1РТ2, чрезвы
чайно трудоемкие для взлома.

МП ''Дзета" принимает заказы на разработку 
оригинальных программных продуктов по следу
ющим направлениям: СУБД, текстовые процес
соры, драйверы устройств, защита данных и 
программ, обучающие и игровые программы.

Каталог программных продуктов МП "Дзета" 
и демонстрационные версии можно получить 
бесплатно по адресу: г. Москва, ул. Инженер
ная, д. 10, корп. 2.

Телефоны: (095) 481-57-36, 481-83-62.

Научно-исследовательский институт 

эндокринологии Министерства зд рав о 
охранения Республики Узбекистан объ
являет конкурс на замещение вакантных 
должностей по лабораториям: 

заведующего - фармакобиохимии сахароснижа
ющих препаратов;

старшего научного сотрудника - детской эн
докринологии, диабетологии;

младших научных сотрудников - детской эн
докринологии, диабетологии (2), эксперимен
тальной и клинической тиреоидологии, 
гормональной регуляции метаболизма, эндок
ринной хирургии (2), фармакобиохимии саха
роснижающих средств (3).

Срок конкурса - месяц со дня опубликования 
объявления.

Адрес института: Ташкент, пр. Горького, 56. 
Справки по телефонам: 62-27-02, 62-27-13..

Колле ктив Комитета по эконо- 
микс Республики Узбекистан 
с глубоким прискорбием изве
щ аете  кончине ветерана труда 

ДЕМ ИДОВОЙ 
Веры Ефимовны 

и вы раж ает искреннее собо
лезнование родным и близким 

покойной.

М инэнерго Республики Узбе
кистан с глубоким прискорби
ем извещ ает о смерти 

ветерана энергетики, 
заслуж енного энергетика 

республики 
ВОЖ КО 

Василия Ивановича 
и вы раж ает искреннее собо

лезнование родным и близким 
покойного.

К о л л ек т и в ы  М и н и стер ства  
ж илищ но-коммунального хо
зяйства Республики У збеки
с т а н  и Ц К  п р о ф с о ю з а  
работников местной промы ш 
ленности и коммунально-бы
товых предприятий извещ аю т 
о кончине начальника управ
ления механизации и тепло
энергетики министерства 

ПОЛЯКОВА 
Ю рия Л еонтьевича 

и вы раж аю т соболезнование 
родным покойного.

Ректорат и каф едра физвоспи- 
тания Таш ГУ  выражаю т собо
л е з н о в а н и е  д о ц е н т у  А .В . 
П о б ер е ж с к о м у  и старш ем у 
преподавателю  каф едры  М.Б. 
Побережскому по поводу 

кончины их матери 
П О БЕРЕЖ С К О И  

Александры Николаевны.

К о л л е к т и в  М и н и с те р ст в а  
энергетики и электрификации 
Республики Узбекистан глубо
ко скорбит по поводу кончины 
главного инженера проекта ин
ститута "Средазтеплоэлек- 

тропроегГ  
ДРЕННОВА 

Ьориса Дмитриевича 
и выражает глубокое соболез
нование родным и близким 

покойного.

К оллектив Института геоло
гии и геофизики им. X. М. Аб
д у л л а е в а  АН Р е с п у б л и к и  
Узбекистан глубоко скорбит в 
связи с кончиной старшего иа- 
учиогосотрудника, кандида
та геолого-минералогических 

наук 
ЧЕБОТАРЕВА 

Геннадия М ихайловича 
и вы раж ает искреннее 
соболезнование родным 

покойного.
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